

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año I.—Núm. 98

Palma de Mallorca.—Miércoles 21 de Septiembre de 1921

Precio: 10 céntimos

Consideraciones actuales

I. Ilusiones polacas

Se ha hablado aquí con cierta extensión de la renuncia de España a la ponencia sobre el conflicto silesiano. Se ha insistido también sobre las consecuencias inmediatas de la obligada renuncia. Justo es que continuemos tratando las derivaciones actuales de la cuestión.

Tadeo Peiper, desde la docta Cracovia, nos cuenta como la opinión polaca acogió favorablemente la designación del Embajador español en París para ponente del problema silesiano. Los cándidos polacos estaban convencidos de que la situación geográfica de España (?) y el sistema de su política exterior (?) les permitían ponerse siempre en un alto nivel de objetividad absoluta.

Pensaban ellos, como algunos españoles, cándidos también: «España, amiga de Francia y de Inglaterra, no quiere adoptar, ciertamente, actitud ni contra una ni contra otra. Y esto es precisamente lo que la situación reclama; adoptar una actitud «entre» las dos potencias. El prestigio de su país indicaba al delegado de España a desempeñar el papel de conciliador, tratándose del más importante problema europeo en la hora presente y de un papel en que nadie podría substituir a España». Bien acabamos de ver como el Japon nos ha substituido con ventaja para él y airoosamente ante los demás.

Pero sucedió que tanto el Gobierno como el Embajador creyeron que no podían colocarse «entre», sino al lado de una u otra potencia. Y acontece también que no tenemos política internacional ninguna; que estamos absolutamente a merced de los vientos de fuera; y que, en el fondo, todo eso del prestigio internacional, de que tanto se habla con motivo de Marruecos, nos importa un comino. En asuntos internos, que afectan mucho más a nuestra dignidad como nación, no nos preocupamos poco ni mucho del qué dirán en el extranjero.

Volviendo al principio del tema, podrá decirse con razón que no estábamos en condiciones de aceptar la ponencia. No lo discutamos. Evidentemente decía verdad el gobierno. Pero, a fin de cuentas, todo ello, desde la renuncia a sus consecuencias, es debido a que no hay en las alturas una norma de conducta exterior. Otro caso, actualísimo, nos lo demostrará igualmente.

II. Ausencias diplomáticas

Es, el caso, que, conforme habrán visto nuestros lectores en la sección telegáfica, se está celebrando en Ginebra la segunda Asamblea de la Sociedad de Naciones. Se han metodizado los trabajos nombrando seis comisiones. De la sexta—tal vez la más importante por ser la que ha de entender en cuestiones políticas—ha sido nombrado presidente el delegado español don Amalio Gimeno. Forman parte de la misma ilustres personalidades como Mr. Viviani, lord Robert Cecil y el vizconde Ishii. Ello demuestra, en resumen, que España, si poseyera una política internacional inteligente y bien orientada, podría aún, en ciertas ocasiones, hacer un buen papel.

Pero está de Dios que así no sea. Ahora en el seno de la Sociedad, va a constituirse el Tribunal de Justicia Internacional. Este estudiará y resolverá, en el terreno jurídico, las cuestiones y conflictos que se entablen entre los Estados. Según revela un cronista, enviado especial, circula ya una lista de nombres. Habrá un francés, un inglés, un italiano, un japonés, un escandinavo, un eslavo, un norteamericano, un sudamericano y uno o dos representantes de los «dominios» ingleses.

¿Y España? Tal vez se le conceda un puesto, pero es dudoso. ¿Por qué? Sencillamente, dice el aludido enviado especial, «por la negativa del señor Quiñones de León a intervenir en el pleito silesiano». ¿No dijimos aquí mismo, en cuanto se notificó la renuncia española, que tal renuncia traería consecuencias? Vayamos ahora a la ausencia de nuestra política.

Entre los países de la América latina ha causado disgusto que, siendo ellos quince, sólo tengan un representante en el Tribunal. En cambio, se ve clarísimo el deseo inglés de hacer de la Liga de Naciones un instrumento del imperialismo británico. Que es, para lo que, en último término, habrá servido la Sociedad de Naciones.

Digamos primero que, si los países hispano-americanos pintan tan poco, es porque no forman un bloque sólido. Y digamos también que si estos países nada aportan a la afirmación hispana, dentro la Liga, es porque España, en la cuestión del lenguaje, renunció a la oficialidad que ellos demandaban, y porque, en general, España no ha seguido con ellos una política sabia y oportuna.

Muchos banquetes de ibero-americanismo; muchos mensajes y fiestas; muchos saludos mutuos y entusiastas; muchas delegaciones y proyectos comerciales... Efectividades, realidades, ninguna. Se va a América en son de reconquistadores. La fuerza inmensa que representaría para España el aprovechamiento de la solidaridad con Sud-América no se ha intentado nunca obtenerla razonablemente. Y eso que el núcleo hispano-americano, solidificado, bien amasado, pesaría eficazmente en el seno de la Sociedad de Naciones. Evidentemente, no hay política, ni prestigio, ni diplomacia.

NUESTROS COLABORADORES

EUROPA Y AFRICA

No sé si estos dos nombres corresponden exactamente a las ideas que con ellos intento expresar ahora y que el lector ya adivina. Yo no creo que Africa sea sinónimo de barbarie ni que no haya otra civilización que la europea. Uso esos términos, en un sentido corriente, para abreviar y ser más pronto entendido.

¿Empieza Africa en los Pirineos, o quizás más propiamente en el Ebro? Lo que sí da duda empieza en esta frontera es la conflagración entre el Africa y Europa, de la cual es un episodio, más o menos agudo, la actual guerra de Melilla. La confusión es una de las características de esa lucha. Nadie sabe donde termina un campo y empieza el otro. Etnicamente, espiritualmente,—hasta geográficamente—tiene la península algo de revuelto.

Mr. Calvert, el viajero inglés, en su serie descriptiva de las regiones españolas, titula Juan acertadamente «The African Spain» («La España Africana») los libros referentes a Valencia y Murcia. (No se le ocurre en cambio denominar así a Andalucía, que no es marroquí, sino árabe, señorialmente árabe en las manifestaciones más bellas de su espíritu).

Quisieramos,—nos faltan datos y elementos de juicio para hacerlo con exactitud—poder trazar la raya divisoria entre los combatientes, deslindar bien los dos campos, aquí como en Melilla: a un lado

la barbarie, la miseria y el desorden kabléños, la cerrazón mental y el fanatismo militar y religioso; al otro la conciencia europea, el ideal ciudadano, la aspiración a la normalidad y a la cultura.

¿Qué duro tener que pelear mezclados en la guerra—y convivir en la paz—con los del primer bando! ¡Y cuando son éstos los que dirigen!

Esta vez parece que, en lo más alto por lo menos, hay en el campo moro un caudillo que no es precisamente la civilización lo que combate, y que por su parte tiene la suprema dirección de nuestras tropas un jefe de pensamiento europeo.

¿Corresponderá a la realidad la simpática leyenda que se ha formado en torno al libertador del Rif y a su generoso ensueño nacionalista? ¿Nos engañará el instinto respecto a las nobles cualidades del general Berenguer? Es tan vivo nuestro deseo de sentir algo nuestra representado en el Ejército, y más en esos días de prueba para todos, que el corazón se nos ensancha a cada síntoma de europeidad que observamos en las esferas militares, donde hay sin duda figuras dignísimas en este concepto como en todos.

Su actitud serena, su lenguaje político revelador de una conciencia de su misión plena de respeto al pueblo colonizado en su misma posibilidad de independencia, este sentido civil, tanto como militar, de

responsabilidad, que parece adornarle, y al cual no estamos excesivamente acostumbrados, nos hacen vislumbrar una de aquellas figuras en el Alto Comisario, contra el cual se concitan, según dicen, no solamente los odios rifeños, sino también los malos deseos de las kábilas emboscadas en nuestro Gurugú nacional, en cuya misma cúspide oímos predicar la guerra santa con inflamados tópicos ibéricos.

Por si adivináramos, asistámonos con el humilde apoyo moral de todos nosotros a este jefe prestigioso que representa hoy a Europa en Africa, y con nuestros votos para que, sea mañana realidad el frágil ensueño que germina en nuestro espíritu desde el comienzo de la guerra: una inteligencia final entre los que tienen un ideal de civilización para el Rif, con o sin jilaba, contra cualquier clase de «rifeños».

ALANIS

30 años atrás

21 Septiembre 1891.—Se calcula en 150.000 pesetas el importe del almendrán salido de Mallorca desde que empezó la recolección.

—El Casino Militar acuerda organizar una retreta al objeto de allegar fondos para engrasar la suscripción para las víctimas de Consuegra y demás poblaciones que han sufrido los efectos de los temporales.

—Comparecen en la Inspección de vigilancia después de haber permanecido la noche en Capuchinos, siete muchachos que con un palo se entretenían en sacar por una ventana de una tienda de dulcería, fijos para engullirse muy satisfechos.

NUESTROS COLABORADORES

La Aero-Marítima Mallorquina y sus planes

El telégrafo nos acaba de comunicar una agradable noticia. El Ministro de la Gobernación llevará a la «Gaceta» el concurso para la adjudicación del servicio de comunicaciones aéreas entre Palma y Barcelona. Estamos de enhorabuena.

La tenacidad, la perseverancia y el entusiasmo con que han sabido trabajar los componentes de la novel sociedad, reportarán a Mallorca uno de los beneficios más solicitados por los pueblos cultos: La rapidez en las comunicaciones.

No nos extraña este triunfo; hemos sido siempre optimistas. Cuando el fin que se persigue es noble, el trabajo no cansa, y el cariño que se pone en la obra, da la seguridad de que el resultado de todos los desvelos será el éxito.

No nos ha faltado esa voz misteriosa que parece oírse en todas partes, y que llama al éxito, pero que en resumen no es otra cosa que el convencimiento exacto del camino que conduce a la meta.

El Gobierno, por boca de su Presidente, nos dice que han sido recogidas nuestras aspiraciones que son siempre el mandato de realidades. Comprende el Gobierno—como así se lo decíamos en la instancia que le remitimos—que no se debe demorar ni un día más el establecimiento de las comunicaciones postales aéreas y regocijando el sentir de todos los mallorquines reflejado en multitud de artículos de la prensa local y en mensajes de aliento recibidos de todos los organismos sociales, nos comunica la noticia de que se convoca un concurso para la adjudicación de dichas comunicaciones. Ahora es preciso que todos los mallorquines se hagan cargo de las inmensas ventajas que el servicio aéreo postal y para pasajeros, nos reportará, no solamente bajo el punto de vista de la rapidez en las comunicaciones, sino en el incremento que el intercambio comercial de Baleares con la Península adquirirá como

consecuencia de la mayor y más perfecta organización bancaria tanto en el servicio de giros como en el de transferencias.

Otra de las ventajas en que debemos fijar nuestra atención es la de poder enlazar estas comunicaciones con las que la Aeronáutica Militar pueda implantar.

Hago relación de las grandes ventajas y beneficios que el establecimiento de la línea aérea nos PRODUCIRÁ para que Mallorca entera responda al llamamiento que se le haga; para que aporte el capital que falta para cubrir el total preciso para la adquisición de los modernos aparatos, necesarios para la mayor seguridad de los viajes. Sería bochornoso que no se pudieran reunir unos centenares de miles de pesetas y que se tuviera que encargarse una compañía forastera de dicho servicio.

Para ponernos en condiciones y conseguir la adjudicación del servicio, hace falta un pequeño esfuerzo económico; serán precisas unas ochocientas mil pesetas para la adquisición de los aparatos, construcción de hangares, adquisición de lanchas y demás servicios auxiliares de la explotación. Ochocientas mil pesetas que, repartidas entre los grandes y pequeños capitalistas, entre el agricultor y el industrial, para que la Compañía sea propiedad de todos y cada Hidro-Aviación sea una parte de nuestro patrimonio, no es mucho dinero, máxime teniendo en cuenta que la subvención del Estado, cubre con exceso todos los gastos y permitirá a la Compañía repartir buenos dividendos, de manera que el esfuerzo, la aportación de capitales, quedará bien recompensados.

Un paso más y un poco de cariño a lo nuestro, y definitivamente Mallorca estará de completa enhorabuena.

JAIME LUIS POU

Palma 18 Septiembre 1921.

NUESTROS COLABORADORES

Impresiones del Japon

III

Hacer el retrato de una japonesa es cosa muy sencilla, por el mismo hecho de que visten sencillamente (sencillamente, cosa que no quiere decir pobremente); pero lo que es imposible de transcribir por medio de la pluma, es el sello de originalidad que la distingue entre todas las mujeres y la hace un ser lleno de encanto, una verdadera muñeca viviente.

El peinado, que varía según la edad, es un verdadero trabajo de arte. No se peina todos los días, cosa que si lo hiciera, la ocuparía mucho tiempo. Es por esta razón que la mujer japonesa duerme con la nuca apoyada sobre un soporte de madera, que cubre con un pedazo de papel de seda, que cambia todas las noches. La funda de la almohada está por eso, siempre limpia.

Su cabello es de un negro-azul intenso; las rubias y las castañas son desconocidas en el Japon. Su frente

es ancha y de líneas puras; sus ojos son de un negro brillante y húmedo; sus pómulos algo salientes y sonrosados y sus orejas menudas. La estructura de la nariz varía, pero es generalmente la nariz achatada la que predomina. La boca es pequeña, roja y graciosa y los dientes de las jóvenes semejan verdaderas perlas.

A veces, en el desbordamiento nacarado de la risa, pasa rápidamente un destello dorado; son las orificaciones con que la japonesa disimula los defectos de la dentadura.

El traje de la japonesa es el Kimono. En conjunto, su vestido, consiste en una serie de kimonos superpuestos, cuyo número varía según la temperatura. Como es natural, el kimono superior es el más bonito y acostumbrado a ser de seda. Es una especie de bata bastante ancha, cruzada sobre el pecho y que deja al descubierto el cuello y parte del escote; está muy apretadamente enrollada al cuerpo y

sujeta al talle por una faja de seda que termina en la espalda con un gran lazo. Es precisamente en este lazo de forma rara, donde se encierra toda la coquetería de la japonesa. Hay kimonos que cuestan trescientas y hasta cuatrocientas pesetas. Las mangas del kimono son amplísimas y cuelgan unos cincuenta centímetros. En estos bolsillos monstruosos es donde la japonesa guarda sus cigarrillos, su pipa, su tabaco, su abanico, su portamonedas, una docena de pañuelos de papel de seda, etc., etc., y de sus mangas enormes, emergen unos maravillosos brazos desnudos y unas manos diminutas.

El calzado varía según el lugar donde se halle la mujer. Si está en su casa, sólo lleva unas medias blancas con el pulgar separado que parecen unos mitones o unos confortantes para los pies; si se halla en el jardín usa unas zapatillas de paja y si en la calle, sandalias, con suela de madera que se componen de tres piezas, una horizontal y las otras verticales, que dan a ésta suela rara, la forma de un banquillo. En la parte delantera de la pieza horizontal hay un gancho con un cordón que la japonesa introduce entre los dedos pulgar y segundo, para sujetar mejor este calzado a su pie. Nada hay que cause mayor sorpresa al europeo, cómo el tableteo de estas sandalias, cuando se oye por las calles.

Para terminar este relato, digamos otra vez, que la japonesa es pequeña de talla; que anda dando saltos, como si llevara un ligero trote y que acompaña todas sus acciones y gestos con amables reverencias y graciosas sonrisas.

ERNESTO M. DETHOREY

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

EN GANADO QUE ALEMANIA TIENE QUE ENTREGAR A LA «ENTENTE».—La prensa de Berlín publica un convenio firmado entre Alemania y las naciones que integran la «Entente», relativo a la entrega del ganado y de las aves.

En un plazo de tres años, Alemania tiene que entregar 1.600.000 gallos y gallinas; 100.000 ocas; 45.000 patos; 165 verracos; 25.000 cabras; 75 cerdos machos y 15.000 verracas; y en un plazo de seis meses, 30.000 cabezas; 1.250.000 corderos; 60.000 bueyes y vacas y 300.000 vacas en disposición de dar a luz.

Para que este convenio tenga efectividad, hay una Comisión nombrada, que cuidará escrupulosamente de la anotación de las cantidades y cualidades.

Este pacto costará cumplir a Alemania más de lo que se cree, y si lo cumple al pie de la letra, se resentirá por mucho tiempo del hecho de despoblación de este modo de su riqueza pecuaria.

Un Gobernador maurista va a la Casa del Pueblo a hacer concesiones a los huelguistas

El Gobernador Civil don Joaquín Navarrete en su entrevista de ayer mañana con los periodistas dijo a éstos que por la tarde había una «noticia sensacional».

Nunca pudimos pensar que fuera tan insospechada la noticia que nos reservaba la primera autoridad civil.

El señor Navarrete (que políticamente es del partido del señor Maura) comió ayer fuera de Palma y a su regreso, escoltado por dos agentes de vigilancia, se dirigió a la Casa del Pueblo.

Allí se estaba en aquellos momentos pasando lista de los huelguistas metalúrgicos, operación que presenció el señor Navarrete, terminada la cual el Presidente de los metalúrgicos hizo a éstos la presentación del Gobernador.

Este manifestó que había ido a la Casa del Pueblo a conocer a los obreros y a ponerse en contacto con ellos; añadiendo, según parece, que él no estaba casado con los burgueses, sino que pretendía que todos siguieran una trayectoria rectilínea.

Dijo luego que enterado por el Presidente de los metalúrgicos de que éstos no veían con buenos ojos la presencia de la fuerza pública custodiando las fábricas y talleres en que trabajan obreros no asociados, y sabiendo que la actitud de los huelguistas es pacífica, les ofreció, si ellos se comprometían a no alterar el orden, ordenar la retirada de dicha fuerza.

Por aclamación ofrecieron los reunidos no hacer nada para alterar el orden y vitorearon al Gobernador.

Este, antes de ausentarse, estrechó efusivamente la mano del Presidente de los metalúrgicos, en representación de todos ellos, retirándose, entre vitores y aplausos de la Casa del Pueblo.

INFORMACION LOCAL

LA CAMPAÑA MARROQUÍ

Su repercusión en Mallorca

Nuestros artilleros en campaña

De una crónica que nos ha remitido un amigo nuestro, que forma parte de la batería de artillería de montaña que marchó de Mallorca, son los siguientes párrafos:

«Las tropas todas sin excepción, están animadas de un alto espíritu militar y puede que pocas veces se haya sentido el patriotismo como ahora.

Como dije en mi nota anterior formamos parte de la columna del general Sanjurjo y pertenecemos a la novena columna del 15.º ligero, que a su vez es Parque Divisionario.

El citado Parque se compone de diez columnas, cuatro de ellas están en la Resingra y las restantes en el campamento general.

El día 7 formamos parte de la columna Sanjurjo, conduciendo un convoy al Atalayón; en el camino fuimos ligeramente hostilizados por el enemigo pero sin consecuencias.

El día 8, formamos parte de la columna Sanjurjo, que salió del Campamento para apoyar la primera columna que conducía un convoy al zoco El Had y había entablado combate con el enemigo que convenientemente parapetado en los accidentes del terreno, se proponía impedir llegara el convoy al zoco.

El Tercio de Extranjeros y la Policía indígena hicieron derroche de valor y energía, apoyados por nueve baterías que cañonearon las posiciones que ocupaba el enemigo, causándole más de cuatrocientas bajas.

El Tercio entró dos veces a la bayoneta y entre ellos dos mallorquines, con los cuales tuvo ocasión de hablar al regreso de la acción, el cabo señor Vidal que sirvió antes en Infantería de Inca y el señor Calatayud de Palma, a los cuales felicité efusivamente.

Desde la jornada del 8 la tranquilidad ha sido absoluta, hacemos vida ordinaria de campamento y los artilleros fuman el tabaco que los generosos mallorquines tuvieron a bien obsequiarnos el día de la despedida.

Ayer recibimos fotografías del día de nuestra marcha, hemos hecho un artístico cuadro y está expuesto a la entrada del campamento.

La prensa de Mallorca no llega a Mellilla, hasta la fecha no hemos recibido ningún periódico.

El estado sanitario en el campamento es buenísimo.

En Inca

Nuestro corresponsal nos escribe: Se ha realizado hoy en esta ciudad la colecta pública con destino a socorrer los soldados que luchan en la zona de nuestro Protectorado en Marruecos.

Se han recaudado unas 2.400 pesetas. Ha sido un éxito que debe con legítima satisfacción apuntarse la noble y respetable señora doña María del Amparo Gabaldón de Martínez Valrespi, por múltiples merecimientos digna presidenta de la Junta local de damas de la Cruz Roja. De

ella partió la feliz iniciativa y a sus relevantes dotes intelectuales y natural modesto, que atraen el respeto y la simpatía, cabe atribuir la excelente acogida que le ha dispensado el público inquisense, unos, prestandole desinteresado concurso, y otros depositando en sus manos el óbolo, que confortará el ánimo de nuestros soldados.

No ha habido nada de esos festejos bulliciosos que con fina ironía censuraba el articulista de EL DIA en uno de los recientes artículos de fondo. Los habría rechazado la ilustre presidenta señora Gabaldón.

Para esta digna dama, el patriotismo sólo puede inspirar actos abnegados o generosos, de una acentuada seriedad. Y efectivamente, esta ha sido la característica de los actos realizados en este día.

Por la mañana, a las nueve, una artística carroza alegórica, representando una tienda de campaña y una hermosa legión de angelicales niñas, ostentando la vestidura de damas de la Cruz Roja, con la Banda de música del Municipio, han salido a recorrer la población para hacer la colecta. Seguían una hilera de autos cedidos galantemente por sus dueños.

Las amables y bellas damitas, cumplieron hábilmente su cometido en el fino asalto a los transeúntes colocándoles unos lazos doble emblema de la enseña de la Patria y de la humanitaria institución de la Cruz Roja, y extendiendo el bolso para recoger la dádiva caritativa.

El acto fué, cual correspondía a su objeto, de tiernísimo encanto y de edificante ejemplaridad, pues movía a los corazones a sentir profundamente y transportaba el pensamiento a los lugares de la cruenta lucha teñidos o bañados con sangre de nuestros soldados. Duró esta escena toda la mañana.

Y desde el anochecer a hora avanzada ha tenido lugar en el paseo de la plaza del Mercado nuevo, una animadísima y no menos entretenida verbena. El salón paseo, así merece ser calificado, estaba espléndidamente iluminado con derroche de bombillas eléctricas. Comisiones de damas de la Cruz Roja y de las jovencitas y distinguidas postulantes de la mañana, colocadas en diferentes puestos donde se expendían refrescos, dulces y juguetes, fueron sirviendo al público los refrescos y dulces y vendiendo los juguetes, a precios todo ello bastante subidos que se pagaron sin regateos.

Deliciosa y decorosamente se pasó esta inolvidable velada, favorecida por la ejecución irreprochable de selectas composiciones de su extenso repertorio, por la Banda del Regimiento Infantería de Inca n.º 62, cedida por el distinguido coronel don Eugenio Esteve.

Deben felicitarse doña María del Amparo Gabaldón y las señoritas que con el traje imponente de damas de la veneranda institución de la Cruz Roja, tan brillantemente la secundaron en los reseñados actos por dos amores excelsos inspirados, el fraterno y el patrio.

Inca, 18 Septiembre 1921.

NUESTRAS INFORMACIONES

Alrededor de una detención

Hace ya varios días publicamos la noticia de que por orden del Inspector señor Flores se había detenido y encarcelado a un individuo llamado Pallás.

¿Motivos de esta detención? Se notificó, en la inspección de policía, que el sujeto en cuestión estaba afiliado al bando del sindicato único (?) y que se le suponía complicado en el atentado del Alcalde de Reus.

Tejidas de esta manera salieron las informaciones que daban cuenta de este hecho en los diarios de esta localidad, dando el público al asunto escasa importancia.

Pero los que hemos seguido con dolorosa avidez los truculentos episodios sociales desarrollados en Barcelona, y estábamos, por lo tanto, en antecedentes aclaratorios del asunto no nos pudimos abstener de interesarnos por el asunto.

Esperábamos que de un momento a otro llegarían de Barcelona noticias complementarias. Estas han consistido en una total refutación, negando que el citado Pallás fuera hombre peligroso y menos que ostentase mácula judicial alguna.

Y, en consecuencia, pocos días ha, publicaron los diarios locales que en la detención que nos ocupa se había obrado con lamentable ligereza y que no había cargo alguno contra el detenido.

Esta noticia nos extrañó muchísimo. Débese consignar que, el citado Pallás, en contra de lo que se ha dicho, no pertenece al sindicato único, sino al libre.

El apellido Pallás flota siniestramente en el ambiente de Barcelona: se le acusa de haber intervenido en el atentado contra el insigne Layret.

Así Indalecio Prieto lo dió claramente a entender en pleno Parlamento, a raíz de memorables debates sostenidos con motivo de los sucesos de Barcelona.

«Todo Barcelona conoce y pronuncia el nombre del asesino de Layret», dijo el diputado por Barcelona.

Y a continuación formuló terribles cargos contra eminentes autoridades, delatando que en Reus se abrió en las puer-

tas del presidio a Pallás, juntamente con otros individuos del sindicato libre.

Evidentemente, el señor Prieto, al decir que todo Barcelona conocía el matador de Layret, se refería a Pallás, y no a otro.

Después, un escritor, comentando la muerte de aquel individuo del «único» llamado Ramón Archa, dijo:

«No todos han corrido la misma suerte.»

Y se refería también al citado «Pallás». Esto es lo que sabemos del asunto.

Como celosos periodistas no hemos querido dejarlo sin manifestar, anhelosos de verter un poco de luz sobre este tema.

Todo cuanto hemos dicho está basado en hechos que ya han visto la luz pública y que están todavía presentes en la memoria de muchos ciudadanos.

Notas

Municipales

La fábrica de Porto-Pi

Al recibir ayer el Alcalde a los periodistas nos manifestó que la tarde del día anterior había acompañado a visitar la fábrica de Porto-Pi a la Comisión de técnicos que en la sesión de la mañana nombró, como anunciamos, la Corporación Municipal.

Nos añadió que tenía ya en su poder los dictámenes de cada uno de los señores que constituyen dicha Comisión, cuyo contenido se negó a facilitar porque deseaba antes reunir a la Comisión de Sanidad que tenía citada para las cinco de la tarde.

El señor Fons repitió que el motivo que le inducía a obrar de este modo, es decir, a oír la opinión de sus compañeros, en vez de resolver por sí este asunto, ya que se trata de facultades exclusivas de la Alcaldía, era el que ya expuso en sesión al tratar esta cuestión.

La reunión de la Comisión de Sanidad tenía por objeto, según manifestó el Al-

calde, dar cuenta a sus compañeros de las gestiones realizadas y de los dictámenes emitidos por los técnicos y una vez que haya comunicado estos antecedentes a los miembros de dicha Comisión, el Alcalde decidirá lo que estime más oportuno, ya que dicha reunión no implica sometimiento al parecer de la Comisión de Sanidad de la opinión de la Alcaldía, que procederá luego a poner en práctica la resolución que su criterio le dicte.

Los alcaldes de barrio

Han sido ya extendidos los nombramientos de los nuevos alcaldes de barrio, hechos por el señor Fons, y uno de estos días serán repartidos.

Con cada uno de ellos irá la placa respectiva indicadora que será fijada junto al portal de entrada de la vivienda del alcalde de barrio, a fin de que el vecindario sepa fácilmente donde acudir, en caso necesario.

Gobierno civil

Tocan a su término las obras de reforma que en el Gobierno de provincia ha ordenado el señor Navarrete.

Este ha continuado estos días pasados recibiendo visitas de personas, revestidas de cargo oficial, y comisiones de pueblos que han ido a saludarle.

Ayer al recibir a los periodistas, y a pregunta de uno de éstos referente a si intervenía en la huelga de metalúrgicos, contestó el señor Navarrete que entendía que el organismo llamado a intervenir en primer lugar es la Junta de Reformas Sociales y sólo en el caso de que las gestiones de ésta no obtuvieran éxito, intentaría, entonces, una mediación.

Sucesos y desgracias

Caidas

El niño Jaime Durán, de 6 años de edad domiciliado en la calle de Jaime Ferrer, 42, tuvo que ser asistido ayer en la Casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia por haberse producido una herida contusa en la frente, al caerse por la escalera de su casa.

Juan Tomas, de 27 años, habitante en la calle de Cavallería, 15, también se cayó, en la vía pública, produciéndose heridas contusas en la frente y nariz, que le fueron curadas en la Casa de Socorro.

Herido

Pedro Juan Segura, de 49 años, domiciliado en la calle del Sindicato, 22, se produjo una herida incisa en la palma de la mano derecha, trabajando.

Fué curado en la Casa de Socorro.

Exámenes

En la Escuela de Náutica

En el tablón de anuncios de esta Escuela se halla expuesto un cuadro en el que se indican los tribunales, días y horas en que tendrán lugar los exámenes extraordinarios de este septiembre. A continuación publicamos los días en que se verificarán:

Día 26.—Ingreso, Historia de España, Derecho y Legislación marítima, Elementos de Contabilidad, Higiene naval, Dibujo lineal, hidrográfico y de máquinas.

Día 27.—Aritmética y Álgebra, Geometría plana y del espacio, Trigonometría rectilínea y esférica, Elementos de Aritmética y Álgebra, id. de Geometría plana y del espacio.

Día 28.—Física y Electricidad, Elementos de Física, Mecánica y Electricidad, Meteorología y Oceanografía, Cosmografía y Navegación, Estiba de cargas y manejo y maniobras de buques.

Día 29.—Inglés 1.º y 2.º curso, Mecánica, Máquinas mas generalizadas, en los buques, Tecnología de máquinas, materiales y combustibles, Máquinas y calderas marinas.

Exposición pictórica

En el salón de la sociedad «La Veda» ha quedado abierta, desde ayer, una exposición de telas de las que es propietario material el aficionado Matías Mut.

Se trata de una colección de cuadros que ese señor ha reunido, producto de adquisiciones y regalos de los diferentes autores que han desfilado por «La Veda».

La Cruz Roja de

Santa Catalina

La Sección de Caballeros de la Cruz Roja de Santa Catalina, satisfecha en extremo del resultado obtenido en el pasado curso de las Escuelas nocturnas para obreros y niños pobres, en el cual figuraban matriculados 89 hijos de familias modestas, y en el deseo de cumplir el sagrado compromiso que tiene adquirido con «La Caridad», procurando siempre hacer bien a los pobres, con el fin de poder conceder ingreso a infinidad de niños que no pudieron obtenerlo en el curso citado por la insuficiencia del local, ha ampliado las escuelas con nuevas dependencias, con capacidad para 100 alumnos.

Dispone de un buen Profesor de instrucción primaria y un número de auxiliares suficiente, para atender a las exigencias de tan provechosa labor, ofrecidos todos sin interés de ninguna clase.

Cuenta con material moderno de enseñanza para mejor funcionamiento de las clases.

Tiene el propósito de que en el próximo curso, los días festivos se hagan giras campestres, para así alejar a los niños del contacto de los vicios y malas costumbres.

Cada mes se harán entre los niños y gratuitamente, rifas consistentes en prendas de vestir, procedentes de donativos de personas caritativas.

Habrà premios de valor para aquellos niños que sobresalgan por su aplicación y constancia al estudio.

Es de esperar, que dado el sacrificio hecho por la Comisión en favor de la instrucción' los padres que tienen hijos y que por necesidad los tienen trabajando durante el día, los inscriban como alumnos de la Cruz Roja.

Le apertura de las clases tendrá lugar el día 19 del actual, pudiendo matricularse todos los días laborables de 7 a 9 de la noche.

Naufragio

Se salva la tripulación

Anteayer, a la una de la tarde, a diez millas del N. O. de la Dragonera naufragó el bergantín-goleta de nacionalidad italiana «Mario Verlier» de la matrícula de Viarrecio.

Dicho buque, que iba al mando del capitán Gian Franchi, desplazaba 131 toneladas y conducía cargamento de mármol.

Los tripulantes, que con el referido capitán, ascienden a siete, fueron salvados y conducidos a Andraitx, donde se les atiende solícitamente.

Cuestiones sociales

La huelga de zapateros

Esta mañana, a las once, en su domicilio social, (Casa del Pueblo), se reunió la sociedad de obreros zapateros «La Igualdad», con objeto de tratar asuntos relacionados con la huelga que tienen planteada.

GACETILLA

LA FERIA DE FRANCFORT.—Para la Feria de Otoño, que se realizará del 25 de Septiembre el 1.º de Octubre han sido construidos importantes y extensos edificios.

Digno de mencionarse es el amplio pabellón recién construido llamado casa «Werkbund».

El está destinado a exposición de muestras de los mejores trabajos artísticos. Para los compradores extranjeros será interesantísima la visita de esta moderna sección de la Feria, pues nunca como ahora tendrá mejor ocasión de conocer el valor del trabajo alemán.

La capacidad de las otras secciones no ha de ensancharse considerablemente. La inmensa sección de tejidos ha sido de nuevo engrandecida. Para las secciones de artículos eléctricos, artículos para alumbrado y coches, han sido construidos espaciosos edificios. Debido a eso han podido aprovechar nuestros locales los otros grupos de la exposición principalmente la industria de maquinaria, pieles, perfumes y artículos de tocador.

Las ferias de Francfort, a M. han realizado el mayor número y más importantes operaciones mercantiles del comercio europeo. Por ello no sólo es útil sino necesario de ser visitada de todo comerciante deseoso de estar bien enterado del mercado europeo.

Pueden obtenerse detalles en diez idiomas. La dirección de la Feria usa también el idioma auxiliar internacional: Esperanto. Diríjanse para más detalles a MESSAMPT (Esperanto-Fako). Francfort a M. Germaño.

POR HIGIENE.—Vemos con satisfacción que por una brigada de operarios afecta a esta Jefatura de Obras del Puerto, se procede al saneamiento y recogida de la basura depositada en las callejuelas que forma el depósito de bloques existente junto al Paseo de Sagrera.

NUEVO DOMICILIO.—El médico-cirujano don José Cerdá ha tenido la atención de ofrecernos su nuevo domicilio, calle de Miramar, 20 pral.

DINERO A SU AMO.—El jefe de urbanos, señor Comas, entregó ayer un billete de 50 pesetas a don Baltasar Cortés por resultar ser quien lo había extraviado en la vía pública, y que fué hallado por dos muchachos.

Estos fueron gratificados por dicho señor Cortés con cinco pesetas cada uno.

MULTAS.—El Alcalde impuso ayer catorce multas de cinco pesetas a basureros por no cumplir las Ordenanzas municipales y a dueños de carruajes por transitar, de noche, sin farol.

Cuestión personal

Se nos ruega la publicación de la siguiente carta:

«Inca 17 de septiembre de 1921.

Sr. D. Antonio Yuste.

Nuestro querido amigo y compañero: En cumplimiento de la honrosa misión que Vd. nos confió para zanjar la cuestión producida entre Vd. y don Vicente Enseñat Alonso, como resultado de las gestiones hechas es el acta que, firmada por los representantes de ambas partes, le adjuntamos, y en la cual verá Vd. se niega el

citado señor a admitir las condiciones que nosotros, por tratarse de una ofensa gravísima y en nuestro perfecto derecho, imponíamos, no queriendo acudir al terreno a donde todo caballero no puede negarse a asistir en casos semejantes.

Por todo lo cual, damos por terminada nuestra misión, estimando esta cuestión honrosamente zanjada para Vd., y declaramos descalificado a don Vicente Enseñat Alonso e imposibilitado para poder intervenir en cuestiones de honor».

Queda Vd. autorizado para hacer de la presente carta el uso que tenga por conveniente.

De Vd. afmos. amigos q. e. s. m., Guillermo Homar y Miguel Caldentey.»

Audiencia

Sentencia

Se ha dictado sentencia en la causa instruida contra Jaime Tortella Cuart y Jaime Gamundi Bennassar, sobre esta, y por ella se condena al primero a la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas, y se absuelve libremente al segundo con declaración de las costas a él correspondientes, de oficio.

Ejemérides mallorquinas

21 Septiembre 1761

Fueron hallados por la puerta y el interior de la Catedral impresos conteniendo décimas contra Ramón Llull y el Obispo, a quienes se tildaba de tontos y factores de herejes.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Martes 20

Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Rey Jaime I», capitán don Jaime Estarellas, con 88 pasajeros y carga general; entre ella, 150 sacos de harina, 11 bidones de aceite de oliva y 210 sacos de azúcar.

—Procedente de Ciudadela, el vapor correo «Ciudadela», capitán don Bernardo Seguí, con 15 pasajeros y carga general.

—Procedente de Marsella, la balandra «Vanrell», patrón don Andrés Cervera, con carga general. Consignatario: la Comercial S. A.

—Procedente de Barcelona, el pailebote «Hermana Beatriz», patrón don José Cunill, con carga general, en la que figuran 180 sacos de harina. Consignatario: Sucesores de B. Estela.

—Procedente de Orán, el laúd inglés «Ramis», patrón don Bartolomé Rebasá, con lastre.

—Procedente de Barcelona, el pailebote «María Antonia», patrón don J. Barceló, con carga general. Consignatario: Sucesores de B. Estela.

Salidas

Para Valencia, a las 7 de la noche, el vapor correo «Rey Jaime II», con pasaje y carga general.

—Para Ciudadela, a las 7 de la noche, el vapor correo del mismo nombre, con pasaje y carga general.

Hoy, a las 7 de la mañana saldrá para Cabrera, el vapor correo «Ciudad de Palma», dicho buque estará de regreso esta misma tarde.

Quedaron despachados

Para Tarragona, la balandra «Soledad» con carga de abonos químicos.

Crónica del puerto

Ha sido tumbado en la dársena del muelle el laúd «María Magdalena», para limpiar fondos.

—Han sido amarrados al muelle, el pailebote «Flor de Mar» y el laúd «Dolores Cerveró», que han sufrido reparación tumbados en la dársena.

Servicio de vapores

correos de Baleares

MIERCOLES

De Palma para Barcelona a las 21.

De Barcelona para Palma a las 20'30.

De Valencia para Ibiza a las 20.

De Palma para Cabrera a las 7.

De Cabrera para Palma a las 14.

COMPTOIR MARITIME ET COMMERCIAL

B. M. MAYOL

AGENTES MARITIMOS

1, Rue de la République :: MARSEILLE

Corredores de Fletes — Fletamentos.

— Consignación de buques —

Tránsito — Agentes de Aduanas

Consignación de Mercancías.

Balandra VANRELL

Saldrá para

ARGEL

el día 22 del actual. Admita carga.

Consignatario: Gabriel Mulet.-PALMA

Escuela Bella

Colegio de 1.º y 2.º enseñanza.

Se admiten alumnos, internos, medio pensionistas y externos. Brossa, 21 - PALMA.

La movilización de los soldados de cuota y el servicio en Africa

Con la firma de Luis Ríos, leemos en un periódico lo siguiente:
 Muchas controversias se han suscitado con motivo del llamamiento e incorporación de los mozos pertenecientes al cupo de filas, incluso los de cuota, de los reemplazos de 1918, 1919 y 1920, a que han dado lugar los lamentabilísimos sucesos de Melilla.

Aunque casi todas las disposiciones legales relativas a los extremos más principalmente cuestionados no ofrecen duda de interpretación por ser concretas y casísticas, se observa, sin embargo, cierta antinomia en alguna de las complementarias.

Los artículos 220 y 274 de la ley de Reclutamiento determinan el orden del llamamiento e incorporación, cuando precisen y a quienes alcance la obligación de acudir a filas.

En armonía con sus preceptos, es incontestable, legalmente, el llamamiento de los soldados de cuota de dichos tres reemplazos, aun cuando hayan cumplido los cinco o los diez meses correspondientes a la cuota a que respectivamente se acogieran, siempre que, como ahora ha ocurrido, se movilicen también a todos los del cupo de filas de los reemplazos a que aquéllos pertenezcan, sin que su incorporación les prive de los demás beneficios a que les da derecho la cuota militar.

La incorporación puede ser general o limitada a determinadas regiones, armas, cuerpos o unidades del Ejército, pero conforme a lo establecido en el artículo 453 del reglamento para la ejecución de la citada ley, «los soldados acogidos a los beneficios del capítulo XX de la ley quedan obligados a seguir las vicisitudes del cuerpo a que pertenecen, y no podrán cambiárselos forzosamente de destino, aun cuando su cuerpo perciba orden de facilitar parte de sus efectivos a otras unidades, cualesquiera que sean las causas que lo motiven».

Es decir, que si bien los soldados de cuota deben pasar a Africa cuando corresponda ir allí al regimiento, batallón, compañía o unidad de que forman parte, parece que, conforme al artículo citado, no debiera sortearseles para llevarlos a otra unidad distinta, aun cuando ésta se forme con parte del mismo regimiento, cuerpo o unidad, y se le llame batallón expedicionario, etcétera; porque de este nuevo destino es de lo que depende eximirlos el referido precepto reglamentario; ya que, unidad distinta, consta de hecho toda la que se forme de nuevo, aunque sea—como expresa el repetido artículo—con parte de los efectivos del mismo regimiento, cuerpo, etcétera. En una palabra, de una unidad ya preexistente, y que no realice en su totalidad la expedición.

Pero a pesar de que eso es lo que se deduce del espíritu y letra del precepto comentado, es lo cierto que habiendo solicitado varios padres de soldados de cuota que se declarase que sus hijos no están obligados a pasar a Africa formando parte de batallones expedicionarios, se ha desestimado esta pretensión por real orden de 22 de Agosto último, fundándose precisamente en lo dispuesto en el repetido artículo 453 del citado reglamento.

Por reales órdenes de 10 de Enero de 1914 y 2 de Junio de 1920, se dispuso que todo individuo de tropa excepción hecha de los voluntarios, que se hallen sirviendo en Africa, y hayan perdido un hermano en dicho país, a consecuencia de heridas o de enfermedad, adquirida en el servicio militar, o inutilidad de resultados de lesiones sufridas en actos del servicio, tiene derecho a regresar a la Península, para servir en la unidad de su arma o cuerpo de guarnición más próxima a la residencia de sus padres, quedando definitivamente exceptuado de servir en Africa; y los que tuviesen un hermano sirviendo en dicho territorio, no voluntariamente, obteniendo asimismo destino en filas en la Península, en igual forma que los aludidos anteriormente, pero tan sólo hasta que al hermano que está en Africa le correspondiera ser licenciado, pues desde este momento, queda aquél obligado, mientras se hallen en filas los de su reemplazo, a cubrir bajas en aquel territorio. Y por real orden de 25 de Agosto próximo pasado, se dispone que la excepción de formar parte de los batallones expedicionarios y fuerzas permanentes del ejército de Africa queda limitada a los comprendidos en el caso primero de las reales órdenes de 10 de Enero de 1914 y 2 de Junio de 1920, ya citadas; con la limitación también de que el tiempo en que se haya producido el fallecimiento o la inutilidad del hermano, ha de ser en los dos últimos años anteriores a la fecha de petición de la excepción, sin perjuicio de las excepciones sobrevenidas, comprendidas en el artículo 93 de la ley de cuotas, en relación con el 88 de su reglamento, que subsiste en toda su fuerza y vigor.

Y si por virtud de la actual movilización resultaren en filas dos hermanos, podrá alegar la excepción 10.ª del artículo 89 de la ley, siempre que al padre no quede ningún otro varón, o aun teniendo, si está comprendido en alguno de los casos que expresa el artículo 79 del reglamento (menores de 19 años, sordo-mudos, etcétera); pues debieran equipararse los dos hermanos soldados a los aludidos en el artículo 89 del reglamento y considerárselos como de un mismo alistamiento para los efectos de la excepción; pudiendo disfrutar hasta cualquiera de los hermanos, si se ponen de acuerdo; y en caso contrario, la disfrutará el del reemplazo más moderno.

Conforme a los artículos 274 de la ley y 453 y 483 del reglamento, es evidente que los soldados de cuota llamados por circunstancias extraordinarias no podrán ser licenciados hasta que esas circunstancias desaparezcán, aun cuando permanezcan en filas más de los cinco o diez meses a que les obliga su cuota militar; pues cuando únicamente no se les puede retener en filas más de 45 días, es cuando la movilización sea motivada por manobras. En armonía con lo expuesto, se ha dictado la real orden de 23 de Agosto próximo pasado, declarando que no por que los soldados de cuota hayan cumplido todo su tiempo de servicios (los cinco o los diez meses), se les ha de dar de baja en filas.

En cuanto al pago de los respectivos plazos, ya se dispuso por real orden de 27 de Septiembre de 1913, que el estar en filas los mozos de cuota, por razón de guerra o circunstancias extraordinarias, no les eximia de pagar los plazos correspondientes de sus cuotas en las fechas reglamentarias.

Y respecto a sustituciones se ha dictado la real orden de 23 de Mayo del corriente año, dejando en suspenso la admisión de sustitutos, que autorizaban las reales órdenes de 22 de Septiembre y 22 de Noviembre de 1920; quedando por lo tanto en vigor la de 15 de Julio de 1918; que declaró que sólo se permiten las sustituciones al verificarse el sorteo anual en las Cajas de Recluta, al efectuarse la concentración para destino de cuerpo; pero no cuando se verifique cualquier sorteo que impongan las circunstancias, respecto a las guarniciones de Africa.

La fábrica de Porto-Pi

Nota oficial de la Alcaldía

Conforme habrá visto el lector en las «Notas Municipales» el alcalde convocó a la Comisión de Sanidad para ayer tarde. Presidió la reunión el señor Fons, asistiendo los concejales señores Calafell, Moragues, Font y Monteros, Obrador, Trián, que junto con los señores Cañellas, Mulet, Pascual y Llompart, que no asistieron, forman dicha Comisión.

La sesión se celebró en el despacho de la Alcaldía y fué muy laboriosa, requiriendo a más del examen de los dictámenes y gestiones que expuso a los concejales el alcalde, la consulta del Alcubilla, a cargo del Secretario de la Corporación.

Terminada la sesión preguntamos al alcalde por el resultado de la misma, y nos manifestó que después de una entrevista que tenía que celebrar se facilitaría una nota oficial.

Dicha entrevista era con don Sebastián Simó y la nota que nos fué remitida dice así:

«Atendida la denuncia formulada por los vecinos de la barriada de Porto-Pi, con referencia a los perjuicios y graves molestias producidas por las emanaciones de la fábrica propiedad de don Juan March instalada en la misma; comprobadas personalmente las molestias aludidas, y escuchado el informe técnico emitido por escrito por el Jefe del Laboratorio Municipal, por el que se acreditan los peligros que la naturaleza química de dichas emanaciones suponen; comprobado igualmente por el dictamen de los inspectores Provincial y Municipal de Sanidad, la falta de permiso para el funcionamiento de la industria en cuestión y con ello la manifiesta transgresión de lo prevenido en los artículos 140 y 143 de la vigente Ins-

trucción General de Sanidad; justificado por comunicación del Jefe del Negociado de Fomento de este Ayuntamiento, la falta de presentación de solicitud encaminada a obtener la autorización municipal necesaria, a tenor de lo prevenido en las Ordenanzas municipales para su establecimiento; oído el parecer de la Comisión de sanidad municipal, quien unánimemente ha expresado su disconformidad en la continuación de la fabricación aludida en las actuales condiciones; y por último teniendo en cuenta las resoluciones recaídas en casos análogos, de industrias que, aun estando autorizadas en forma, causaban al vecindario molestias de la misma naturaleza; esta Alcaldía resolvió en vista de la ausencia de don Juan March, llamar inmediatamente a su despacho a don Sebastián Simó por creerle Director de la referida fábrica de Porto-Pi, para manifestarle que dadas las citadas molestias y transgresiones, le invitaba a ordenar la suspensión de la fabricación que las produce, hasta tanto se obtenga el debido permiso o autorización y pueda ofrecer la garantía de que no seguirán produciéndose dichas emanaciones.

El nombrado don Sebastián Simó acudiendo al llamamiento, manifestó que no era tal director, ni le constaba quien desempeñase el expresado cargo en ausencia del señor March. El alcalde, en vista de ello, resolvió lo que estime procedente»

Del Carnet

En el vapor «Rey Jaime I» llegaron ayer mañana de Barcelona don Andrés Galmés, don Bartolomé Meliá, don Matias Garcias, don Antonio Vich, don Luis Molas, don Gregorio Balaguer, don Jaime Ramis, don José Oliver, don Antonio Alemany, don Joaquín Rubio, don Jaime Bosch, don Gabriel Vives y don Gabriel Oliver.

Ha marchado a Ibiza y Valencia el naviero y consignatario de la «Transmediterránea» nuestro querido amigo don Abel Matutes.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada—Palma.
 Jefe de día—El Teniente Coronel de Palma don Miguel Llompart.

Imaginaria—El Teniente Coronel de id. don Miguel León.

Hospital y provisiones—12.º Capitán de Artillería.

Vigilancia—Zona oriental—9.º Oficial de Palma.

Zona occidental—10.º Oficial de id.

D. O. de S. E.—El Capitán Sargento Mayor accidental—Ventura Catañy.

Médicos auxiliares—Entre los individuos de tropa licenciados en Medicina y Cirugía pertenecientes al cupo de filas y acogidos al capítulo XX de la vigente ley de reclutamiento, figuran don Sergio del Río Gómez, don Silvestre Sánchez Cátedra y don José María Valenzuela Terroba, los cuales han sido nombrados médicos auxiliares y destinados al segundo batallón del regimiento de Palma, al grupo de ingenieros de Mallorca y al grupo de ingenieros de Menorca, respectivamente.

Medallas—Al teniente coronel del regimiento de Mahón don Jaime Vidal Vilalonga, le ha sido concedida la medalla con dos pasadores, como herido en campaña.

Ascenso—A los alumnos de la Academia de Artillería don Bernardo Vaquer Pons, don Juan Bannasar Salvá y don Pedro Socias Sampol, les ha sido concedido el empleo de alférez-alumno de dicha Academia.

Los retiros obreros

Durante la última semana han afiliado a sus empleados y obreros en la sucursal de Palma de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, las entidades patronales siguientes:

Hojalatería de Miguel Valls; Fábrica de tejidos de José Terrasa; Carpintería de Bartolomé Ramis; Corsetería de Hijas de Lassalle; Delegación de la Compañía «Transmediterránea»; Comercio de marcos de Nicacio Roca; Fábrica de Curtidos de Pablo Cavaller; Explotación de minas de lignito «Ses Explotacions Eléctriques»; Mercería de Julián Jaume; Sastrea de Gaspar Bonnin; Trabajos agrícolas de Tomás Blancs Tolosa e idem de Agustín Cañellas.

Pronósticos del tiempo

Para lo que resta de la segunda quincena del presente mes hace *Sfeifod* los pronósticos siguientes:

Del 20 al 21, seguirá siendo bueno el estado atmosférico de la Península, sintiéndose un poco, el miércoles 21, en el SO. y S. la acción de núcleo de fuerzas que se acusará en la bahía de Cádiz.

El jueves 22, actuarán bajas presiones en el S. de la Península y en Africa septentrional, causando algunas lluvias y tormentas en la mitad meridional, con vientos del primer cuadrante.

El viernes 23, se formarán núcleos de fuerzas perturbadoras en la bahía de Vizcaya y en el mar Ibérico. Por la acción de estos elementos se producirán lluvias y tormentas bastante generales, con vientos de diverso rumbo.

El sábado 24, se hallarán en el Mediterráneo superior el núcleo de fuerzas de la bahía de Vizcaya y en Argelia el del mar Ibérico. Mejorará la situación general de la Península, pero todavía estará algo perturbada en las regiones vecinas al Mediterráneo.

Del 25 al 27, seguirá siendo generalmente tranquila la situación atmosférica de la Península, si bien se sentirá un tanto en la mitad meridional la acción de un mínimo barométrico que se señalará, el lunes 26, en Marruecos.

El miércoles 28, se aproximará a las Islas Británicas una depresión que formará un secundario en el NO. de Galicia. Ocasionalmente algunas lluvias o tormentas locales en el NO. de la Península, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Del 29 al 30, pasará por Escocia y mar del Norte la citada depresión, llegando su influencia al N. y NE. de España».

La Junta de Aranceles

Por el Ministro de Hacienda ha sido sometido a la firma regia un decreto modificando la constitución de la Junta de Aranceles y Valoraciones, cuya parte dispositiva dice:

«Artículo 1.º La Comisión permanente de la Junta de Aranceles y Valoraciones, constituida con arreglo al artículo 11 del Real decreto de 2 de Enero de 1919 y con la aplicación determinada por el artículo 3.º del de 20 de Noviembre del mismo año, funcionará en lo sucesivo con la agregación de los Vocales que la componen del Subsecretario del Ministerio de Hacienda y el Director general de Comercio e Industria, Vocales natos de la Junta en la actualidad.
 Artículo 2.º El número de Vocales na-

TRANSPORTES MITJAVILE BARCELONA

FORFAITS desde Barcelona para los principales puertos del mundo

Contra entrega de las mercancías sobre muelle Palma y pago de fletes y gastos hasta Barcelona se librarán comocimientos directos para los principales puertos indicados.

Para informes: La Comercial, S. A. PALMER SIMÓ.—Victoria, 14-bajos.

Academia Nadal-Cerdó-Jiménez

Constitución (Borne) 48-1.º

Dirigida por los Capitanes de Artillería del mismo nombre

Carreras militares, Ingeniería y Matemáticas

Fundada en 1916

Resumen de los alumnos ingresados por esta Academia en los años que viene actuando desde 1917 hasta la fecha

En Artillería. 14 ingresados. (Con el n.º 2 en 1917 y el n.º 1 en 1919, única Academia en Baleares que ha logrado alcanzar tan elevadas conceptuaciones).

En Ingenieros. 2 id.

En Infantería. 14 id.

En Intendencia. 1 id.

Convocatorias en 15 de Febrero y en 15 de Octubre.

Informes y reglamentos en el local académico actual Constitución (Borne) 48-1.º

En Octubre traslado a espacioso local, con gimnasio cubierto, jardín, salas de estudio siendo vigilados los alumnos por el Director y Profesores. Secciones muy reducidas.

Plan rápido de enseñanza.

El curso empezó el 15 de Septiembre.

tos de la Junta de Aranceles y Valoraciones, determinados en los artículos 2.º y 3.º de los citados Reales decretos, se amplían con los Directores generales del Tesoro público, de Navegación y Pesca Marítima, de Obras públicas y del Instituto Geográfico y Estadístico; los Generales segundos Jefes de los Estados Mayores Centrales del Ejército y de la Armada; el Asesor técnico de la Sección de Marina mercante de la Dirección general de Comercio e Industria; el Asesor técnico del Ministerio del Trabajo; el Inspector general de Aduanas; el Jefe del Laboratorio Químico Central del Ministerio de Hacienda; el Jefe del Centro de Información Comercial del Ministerio de Estado, y un Representante de la Junta de Movilización de Industrias civiles».

Por otro Real Decreto del mismo Ministerio se dispone lo siguiente:

«Artículo 1.º Se amplía a diez el número de los Vocales electivos de la Junta de Aranceles y Valoraciones, de que trata el apartado (b) del art. 4.º del Real decreto de 2 de Enero de 1919.

Artículo 2.º Este décimo Vocal será elegido por la Comisión permanente encargada del estudio de la producción y exportación del libro español, constituida por las personalidades que la integran, según el artículo 2.º de la Real orden de Fomento de 26 de Abril de 1920, ampliada por la de 9 de Noviembre del mismo año.

Artículo 3.º Se procederá a la elección del nuevo Vocal, representante de la Industria del libro en la Junta de Aranceles en la plaza más breve posible, con sujeción a la que el artículo 8.º del Real decreto de 2 de Enero de 1919 establece, y entendiéndose como ya formulada, a los efectos del mismo, la invitación del Gobierno».

De Instrucción

Los estudiantes del Magisterio, musulmanes.

Se ha publicado una Real orden del Ministerio de Instrucción Pública, en consecuencia de una reclamación entablada por una Asociación del Magisterio de Madrid, por cuya disposición ministerial se dispone que la Real orden de 1.º de Julio quede aclarada y se entienda en el sentido de que la dispensa del examen de Religión de los alumnos y alumnas musulmanes o israelitas que cursen sus estudios en las Escuelas Normales les impide ejercer las funciones del Magisterio nacional en los territorios situados fuera de Africa y aún en las plazas fuertes españolas y territorios situados fuera de Africa y aún en las plazas fuertes españolas y territorios comprendidos en la zona del protectorado, sólo podrán ejercer su misión docente respecto a sus mismos correligionarios, quedando la enseñanza en las Escuelas Estado enclavadas en ellos, encomendada exclusivamente a los Maestros nacionales.

Memorias de las Inspecciones.

Se ha dispuesto que por cada uno de los inspectores de Primera enseñanza se remita al ministerio, dentro del término de un mes, una Memoria expresiva del estado de la enseñanza en su zona de visita y los trabajos realizados por el Inspector para mejorarla.

Títulos de Bachiller.

Por el rector de la Universidad de Barcelona han sido expedidos los siguientes títulos de bachiller:

Del Instituto de Baleares, pará don Juan March Lientaud, don Carlos García Alonso y don Luis Gonzalo Bacté.

Nuevo Profesor de Pedagogía de la Normal de Maestros.

La Dirección general de Primera ense-

ñanza, anuncia, que, en virtud de concurso de traslado, se nombra Profesor numerario de Pedagogía, su Historia y Rudimentos de Derecho y Legislación Escolar de la Escuela Normal de Baleares, a don Vicente García de Robles y Vegas.

Provisión de Escuelas.

Por el rectorado de la Universidad de Barcelona se convoca a los opositores que a continuación se citan, para que el día 30 del corriente, a las once de la mañana, se presenten por sí, o debidamente representados, en el despacho rectoral, a fin de que puedan hacer uso del derecho de elección entre las siguientes vacantes a proveer:

Vacantes para maestros.—De Barcelona: Avifonet, San Vicente de Torelló, La Llacuna, Tayá, Santa María de Palautordera, Pont de Vilumara (Rocafort y Vilumara), San Mateo de Bages, Aviñó y Prats de Rey.

De Tarragona: Cambrils, Ampolla (Perejóly y Vadelós) (casco).

De Gerona: San Pedro Pescador Culebra (Porbou), Monrás, Canet de Adri, Rabós de Ampurdá, San Feliu de Buixalleu, Suequada y San Cristóbal de Tossal.

De Lérida: Espuga Calva, Goimes, Caneján y Castellciutat.

Vacantes para maestras.—De Barcelona: Castellar de Moch, Fontrubi, Calders, Monistrol (Calders), Pobla de Claramunt, San Feliu de Saserra y Santa María de Corcó.

De Tarragona: Vallmoll, Riera, Pradell y Blancafort.

De Gerona: Terradas, San Esteban de Llémena (San Antol de Finestras) y Vallfogona.

De Lérida: Espuga Calva, Castellidans y Bosot.

Los opositores que se citan son los siguientes: Desde el número 21 del cuerpo de aspirantes y 46 de la propuesta hasta el número 44 del cuerpo de aspirantes y 69 de la propuesta, ambos inclusive.

Las opositoras son:

De las oposiciones de 1918: doña Josefa Torrens, doña Juana María Amengual, doña Juliana Corral, doña Concepción González, doña Remedios Condams, doña Angela Corcó, doña María Bosch, doña María Climent, doña María Guadalupe Ródenas, doña Angela Altobión, doña Teresa Pijoán y doña María Recarte.

De las oposiciones de 1920: desde el número 1 de su propuesta y 19 de orden hasta el número 5 y 23, ambos inclusive.

CINE NUEVO INSTALADO AL AIRE LIBRE SINDICATO, 209

Hoy a las 7. Grandioso estreno en Palma de la hermosa serie basada en la novela de Victor Hugo

Los trabajadores del mar

Mise en escena por Antoine

HERIDA DEL CORAZON 4 partes

Casimiro el vengativo cómica

Revista Pathé n.º 6

Pulpa de albaricoque

De la cosecha año 1919, soy comprador hasta

10.000 cajas

Dirigirse con muestra y oferta a D. Felipe Saggoso, Calle de San Miguel, 123.

PALMA DE MALLORCA

SE ALQUILA

Casa en SON SERRA con cuarto de baño y todas las comodidades apetecibles. Razón: Agencia de Anuncios, Simés, 10.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

Los sucesos de Marruecos

Aeroplanos a Melilla.—El Tercio extranjero será nutridísimo.—Millan Astray operado.—Mora belicosa.—Nador es visitadísimo.—Medidas de precaución en los pozos.—Los legionarios cogen cañones

Los aeroplanos «Zaragoza» y «Aragón»

Zaragoza 19.—El Capitán General ha recibido un telegrama de la Comisión que fué a Madrid, anunciándole que ha comprado dos aeroplanos tipo «Havilland», que han costado 4,450 libras esterlinas.

Se llamarán «Zaragoza» y «Aragón». Los aviones serán entregados esta semana al aeródromo de Cuatro Vientos.

Tranquilidad en Larache

Melilla 19.—En la zona de Larache reina gran tranquilidad.

El general Barrera ha visitado varias posiciones.

Diversas columnas de primera línea han marchado no siendo hostilizadas.

Se espera la llegada de más fuerzas.

Para incorporarse al Tercio

Melilla 19.—El vapor «Antonio López» trae de New-York y de la Habana multitud de individuos que vienen para alistarse al Tercio de extranjeros.

Tropas a Melilla

Cádiz 19.—El domingo por la mañana, en el vapor «Sister» salieron para Larache los pontoneros de Zaragoza y la compañía de telegrafistas de Madrid.

La corrida por los heridos de Melilla

Madrid 20, a las 1.30.—Para la corrida patriótica que ha de celebrarse, el Ministro de Cuba ha ofrecido 4.000 pts. por un palco, el Ministro de Méjico 1.000, el Ayuntamiento de Madrid 10.000, el Senado 5.000, el Gobernador 3.000, el Ministro de la Guerra 2.000 y el de la Gobernación 2.000.

Inscritos al Tercio extranjero

Madrid 20, a las 22.—Comunican de Sta. Cruz de Tenerife que ha llegado el trasatlántico «Infanta Isabel de Borbón», con 290 inscritos al Tercio extranjero.

Entre ellos hay muchos alemanes e italianos que lucharon en la guerra europea.

En la Argentina reina gran entusiasmo por el Tercio.

Quedan todavía por embarcar 1.700.

Quieren alistarse algunos alemanes y franceses que poseen la Cruz de Hierro y la Legión de Honor.

Ingresados en el hospital

Melilla 20.—Han ingresado en el hospital tres tenientes, en estado grave.

También han sido hospitalizados 15 regulares y 12 legionarios heridos.

Las heridas que presentan estos individuos son debidas a cascos de las granadas lanzadas por el enemigo.

A Millán Astray se le ha operado

Melilla 20.—Se ha realizado la operación al teniente coronel Millán Astray.

La operación ha sido muy satisfactoria, siendo extraída la bala que tenía alojada en la parte superior del pecho.

Los médicos no temen que sobrevengan complicaciones.

Hoy era esperada aquí la esposa del señor Millán Astray.

Telegramas de felicitación

Melilla 20.—El general Berenguer ha recibido un entusiasta telegrama del Rey, felicitando efusivamente a las tropas que ocuparon a Nador después de la brillantísima operación que se llevó a cabo.

Una mora belicosa

Melilla 20.—Ha sido traída a Nador una mora con su hijo.

Dícese que aquella mujer fué sorprendida empujando un fusil y llevando una cartuchera con 20 cartuchos.

Hospital evacuado

Melilla 20.—Han sido evacuados dos pabellones del Hospital de los Dockers, para evitar que puedan sufrir los efectos de los cañonazos de los moros.

Este hospital se encuentra muy cercano a las posiciones avanzadas, por lo cual se ha ordenado su evacuación.

La Laureada a un médico

Melilla 20.—Se ha abierto juicio contradictorio para conceder la Cruz Laureada

al teniente médico don Juan Vencian que murió durante la evacuación de Alfrau, mientras estaba curando a un sargento que mandaba una fuerza de vanguardia.

Una nota de Guerra

Madrid 20 a las 22.—En el ministerio de la Guerra se ha publicado una nota desmintiendo las manifestaciones atribuidas al general Picasso sobre la liberación de los prisioneros de Nador y negarse los moros a luchar allí.

Picasso ha desmentido también que se haya negado a recibir a todos los perodistas.

Un ataque a un blocao

Melilla 20.—En la noche del día 15 unos grupos de moros atacaron violentamente el blocao llamado de la Muerte, cerca del Atalayón.

En la madrugada del mismo día al 16, salieron del blocao 17 legionarios para combatir a los rifeños.

Resultando impotentes a pesar de su bravura, para contener al enemigo, tuvo que acudir en socorro de los legionarios una columna, la cual puso en fuga al enemigo.

Nador es visitadísimo

Madrid 20 a las 22'30.—Comunican de Melilla que se había despertado tanto interés entre el vecindario por visitar el poblado de Nador, que puede afirmarse que la mitad del vecindario se ha trasladado en diversas clases de vehículos a aquel poblado, visitando los sitios donde se libraron los combates para asaltar las posiciones enemigas.

Medidas de precaución en los pozos

Melilla 20.—Se han colocado carteles en las bocas de los pozos, prohibiendo beber agua.

Esta medida de precaución se ha tomado en vista del gran número de cadáveres moros que han sido enterrados y cuyas filtraciones pudieran contaminar las aguas.

Aquellos cadáveres habían sido abandonados por el enemigo.

Las targetas postales

Madrid 20 a las 22'30.—El ministro de la Guerra ha enviado a Melilla 170 mil targetas postales para el servicio de los soldados de Africa.

De esta cantidad corresponden a cada soldado tres targetas postales durante el mes de Septiembre.

El señor la Cierva ha dicho que en los meses sucesivos se entregarán 5 targetas a cada soldado.

Posiciones «paqueadas»

Madrid, 20 a las 22'30.—Dicen de Melilla que anoche las posiciones avanzadas de Nador, que están guarnecidas por los legionarios, fueron ligeramente hostilizadas.

Algunos moros escondidos entre las quebradas del terreno dispararon algunos tiros.

Inmediatamente salieron algunos legionarios para reconocer el terreno, contestando a la ligera agresión de los moros.

Los legionarios consiguieron matar a un «paco» trayendo su cadáver a la posición.

Los legionarios cogen cañones

Melilla, 20.—El ímpetu con que atacaron los legionarios fué tan rápido y violento, que aquellos se apoderaron de 4 cañones que los moros no pudieron retirar en su huida.

En las calles de Nador han sido recogidos los cadáveres de 12 indígenas, completamente destruidos por la metralla de nuestras baterías.

En aquel poblado había 40 prisioneros españoles, de los cuales pudieron ser salvados once.

Los menores del Tercio

Madrid, 21 a las 1'30.—Una R. O. de Guerra dispone que sean dados de baja en el Tercio de extranjeros 28 individuos

menores de edad, que ingresaron en 1ª Legión sin permiso de sus padres o tutores.

Noticias de Tetuán.—Blocaos atacados por el enemigo.—Luchas intensas

Tetuán 21.—Varios bandoleros han atacado el blocao, intentando rendirle. Salieron sin conseguirlo.

El sábado numerosos cabileños hicieron un nutrido fuego, llegando a la pared del blocao.

Se retiraron dejando 6 muertos.

En Beni Resdel el enemigo atacó intensamente, huyendo.

Por la madrugada volvió, rompiendo el cerco.

Tiraron varias bombas, intimando a la rendición.

Se luchó cuatro horas, retirándose luego el enemigo, quedando el blocao casi destruido y reconstruyéndolo inmediatamente.

En Larache nuestras tropas recuperan las antiguas posiciones

Madrid 21 a las 1'50.—Comunican de Larache que una columna de regulares, mandada por el coronel Carrasco, salió del Alcazar para recuperar la posición de Arba Kola, que habíamos desalojado anteriormente.

La columna ha logrado su objetivo, disolviendo el harca que operaba en Beni Ysed.

La normalidad quedó restablecida en aquel sector.

La columna razió los adueros de aquella comarca, y estableció un blocao en Azid, quedando todo completamente normalizado.

La Asamblea de la Gremial Española

La jornada de ocho horas.—El R. D. de inquilinato.—La Feria de muestras.—Sesión de clausura

Madrid, 20 a las 4'30.—Comunican de Santander que la Asamblea de la Confederación Gremial Española ha continuado y terminado la discusión referente a la necesidad de la inclusión de la ponencia mercantil.

El señor Garzón de Madrid defendió el dictamen, en el cuadro de excepciones de la jornada de ocho horas.

El señor Llopis, de la Unión Gremial, de Barcelona, defendió el turno.

Criticó la labor de la Comisión mixta de Barcelona, que atropella a los comerciantes.

Sobre el tema referente al inquilinato, se forma una ponencia, que preside el señor Galvanes.

Después de larga discusión se aprueba gestionar del Gobierno se apruebe el Real decreto de inquilinato de 24 de junio de 1920, su prórroga y modificación y medios de conseguir el reconocimiento de la propiedad industrial de celebrar actos públicos en toda España sobre el mismo para gestionar sean aceptadas por el Gobierno las conclusiones presentadas en 10 de agosto último.

Se acordó estudiar las proposiciones aprobadas en el Congreso de Propiedad, celebrado en Madrid por las representaciones de la Cámara Oficial de la Propiedad y Unión Gremial, de Barcelona, referente a consolidar los intereses de ambas partes mediante los seguros.

Fué aprobada por aclamación.

Se presenta una proposición para que la Confederación Gremial Española preste su incondicional concurso a la Feria de Muestras, y que se comunique este acuerdo a la Feria Oficial de Muestras de Barcelona.

Quedó aprobada por unanimidad, Se ha celebrado la elección de delega-

dos provinciales a tenor del nuevo reglamento.

Mañana se celebrará la sesión de clausura.

Por la tarde, en el Salón Narbón, serán obsequiados los asambleístas con un banquete; obsequio de la Unión Cántabro Comercial.

Esta Asamblea ha resultado importantísima y de gran éxito.

Sobre la emisión de Deuda

Una nota del ministro de Hacienda acerca de noticias infundadas.—La emisión de Deuda del Tesoro se ajustará a las necesidades

Madrid, 20 a las 18'40.—El ministro de Hacienda ha publicado una nota que dice:

Hace dos semanas circuló por la prensa la noticia de que el ministro había expuesto en Consejo de Ministros el propósito de ir inmediatamente a un empréstito.

Ultimamente ha circulado la noticia de que en el último Consejo se había acordado no acudir al crédito para los gastos del resto del año.

Tales noticias están desprovistas de fundamento y han influido en la cotización de los fondos públicos produciendo la primera noticia una baja y la segunda un alza de aquellos.

Ruego a la prensa no recoja noticias de esta naturaleza que dan margen a especulaciones de bolsa.

En materia tan delicada, es de rogar que no acepten otras informaciones que las que procedan de fuente autorizada, a fin de que todos sepan a qué atenerse.

Declaro que las únicas deliberaciones y el único acuerdo tomado por el Consejo de Ministros se han referido a estimar que no podía pensarse en ninguna emisión de Deuda, mientras no se haya votado la ley de tributación en los nuevos presupuestos que señalen el camino para la extirpación del déficit de la Hacienda del Estado.

Enkretanto las necesidades del Tesoro deberán atenderse con la emisión de la Deuda del Tesoro evitando a toda costa acudir a la ampliación del crédito con el Banco de España, por ser este un camino en el que se entra con la mayor facilidad pero del que se sale muy difícilmente después de producir los mayores estragos.

Respecto de la emisión de Deuda del Tesoro se hará en la fecha y en forma que se considere necesario y más conveniente no solamente para el Tesoro sino para la economía del país.

Sobre la fecha y forma de esta emisión, el ministro no ha formulado en Consejo ninguna proposición, ya que las señalarán las necesidades del Tesoro, según la situación del mercado monetario.

Noticias generales

El Congreso de la Federación Gráfica

Madrid 20, a las 14.—En la Casa del Pueblo comenzaron las sesiones del Congreso de la Federación Gráfica, a las cuales asiste un representante del Sindicato de Periodistas de Madrid.

Se aprobó por aclamación la propuesta del Comité declarando la solidaridad del Congreso con el proletariado de todo el mundo, especialmente con los Soviets.

Se acordó protestar contra la guerra imperialista de Marruecos y contra las persecuciones del régimen burgués español. No ha terminado la discusión respecto a si el Congreso debe adherirse a la Internacional de Moscú o la de Amsterdám.

Despacho con el Rey

Madrid 20, a las 18'40.—El señor Maura ha despachado con el Rey.

Los decretos sometidos a la firma han sido de escaso interés.

Al salir fué interrogado por los periodistas, contestándoles que no tenía ninguna noticia que comunicarles.

Gentiles hombres

Madrid 20, a las 18'40.—Se confirma que se concederá la llave de gentiles hombres a los tenientes coroneles señores González Tablas y Millán Astray.

Suscripción

Madrid 20, a las 18'40.—La suscripción organizada por la Reina, por el ejército de Africa, asciende a un millón 831 mil pesetas.

Varios decretos.—La Cruz de Beneficencia a la hija del gobernador de Barcelona

Madrid 20 a las 18'40.—Han despachado con el Rey el ministro de la Gobernación y el de Hacienda.

El primero ha sometido a la firma real unos decretos nombrando inspector general de telégrafos a don Agustín Barreras y concediendo la Gran Cruz de Beneficencia, libre de gastos, a la señorita Maria Teresa Martínez Baldrich, hija del gobernador civil de Barcelona.

El ministro de Hacienda puso a la firma un decreto fijando la tributación de las sociedades extranjeras y otros la del personal.

Un tren choca con dos vagones.—Heridos.—El maquinista es elogiado

Valencia 20 a las 22.—El expreso de Barcelona llegó con más de dos horas de retraso, a causa de una falsa maniobra en la que el tren fué a pasar a una vía donde se hallaban dos vagones.

El maquinista frenó rápidamente, pero fué imposible evitar el choque, rompiendo los dos vagones.

El conductor del tren fué lanzado fuera de la máquina, resultando herido grave. Fué trasladado al hospital, donde se le reconocieron varias heridas leves.

Se llama Pascual Peral, de 57 años de edad.

Los pasajeros elogian la conducta del maquinista, que amortiguó el golpe, evitando una terrible catástrofe.

Temporales en España

Temporales en España.—Pueblos damnificados

Madrid 20 a las 18'40.—El señor Conde de Coello de Portugal, hablando del temporal ocurrido en Montilla del Palancar dijo que el gobernador de Cuenca se ha personado en la población.

Ha presidido una reunión en la que se ha acordado abrir una suscripción para auxiliar a treinta vecinos arruinados y a otros setenta que han sufrido daños considerables.

Han muerto doce heridos.

El día 20 se propuso la condonación de las contribuciones y pedir socorros para las familias desvalidas.

Ha añadido el ministro que se han declarado en huelga los obreros de una fábrica de cables de Oviedo y que el Gobernador de Cuenca había conseguido evitar la huelga de los gasistas y electricistas.

Mañana, dijo, habrá Consejo.

En varias provincias se desencadenan furiosos temporales

En Montilla del Palancar (Cuenca), un torbellino de agua inundó las calles y la mayoría de casas.

De estas hay treinta derribadas, muriendo muchas personas.

Se han extraído 12 cadáveres.

Han desaparecido familias enteras.

El vecindario está consternadísimo.

En Jara del Río, a consecuencia del desbordamiento del río Valdembra, se han desmoronado 25 casas.

150 personas se encuentran sin alojamiento.

Los daños causados son de gran consideración.

En varios pueblos de la provincia de Zaragoza se ha desencadenado fuerte tempestad, ocasionando daños enormes.

En Ciudad Real y Valdepeñas descargó una tormenta de agua y pedrisco.

Un rayo cayó en una fábrica de harinas, quedando destruida.

En Cartagena, en la calle de Macías, se ha inundado una casa, muriendo dos personas.

Compañía Arrendataria de Tabacos

Vende vapor **SALVADOR**

Para informes dirigirse al Representante de dicha Compañía en Palma.

Del Extranjero

La guerra greco-turca

Los kemalistas avanzan. — No hay mediación

París 20.—Nuevos informes llegados de Oriente, relativos a las operaciones de la guerra entre griegos y turcos, acusan que los kemalistas han ampliado sus éxitos, obligando al ejército griego a continuar batiéndose en retirada.

De Atenas comunican que el ministro de Negocios extranjeros de Grecia ha hecho desmentir que el Gobierno haya pedido la mediación de las potencias.

Mas victorias de los kemalistas

Constantinopla 20.—Han empezado a recibirse noticias según las cuales los kemalistas han obtenido una serie de victorias sobre los griegos, que se repliegan en varias partes. La caballería kemalista, en contacto con las retaguardias griegas, las hostiliza con furia.

La noticia ha producido gran satisfacción en Constantinopla, especialmente en los barrios antiguos de la ciudad, donde se celebra alegremente la victoria turca.

Los kemalistas se han apoderado de Siyri Hissar, capturando numerosos prisioneros, cañones y municiones.

Los griegos, en retirada, preparan una nueva línea de defensa.

¿Ha terminado la campaña griega?

Atenas 20.—La Prensa considera terminada la campaña en el Asia Menor, por la victoria de las armas griegas.

En los círculos oficiales se guarda gran reserva acerca de este asunto.

En el Ministerio de Negocios extranjeros ha desmentido que Grecia solicitase la mediación ni que haya realizado gestiones en ese sentido cerca de los aliados.

Hungría

Los comitatos occidentales. — Decisión del gobierno húngaro

Budapest 20.—En los círculos autorizados se declara que el Gobierno ha decidido hacer evacuar completamente, dentro de ocho días, la parte de los comitatos occidentales todavía ocupados. Las autoridades militares y civiles húngaras abandonarán hoy mismo el territorio.

Movilización secreta

Londres 20.—El gobierno húngaro está procediendo a una movilización general secreta.

Alemania

Del asesinato de Erzberger

Berlín 20.—El Gobierno del Imperio ha elevado de cien mil a doscientos mil marcos el premio ofrecido a quienes logren la detención de los asesinos de Erzberger.

La crisis de Baviera

Berlín 20.—Las nuevas proposiciones bávaras acerca de las modificaciones del decreto presidencial de 29 de agosto podrían formar una base de acuerdo aceptable entre Baviera y el Imperio.

Entonces la cuestión del levantamiento del estado de sitio debería ser resuelto únicamente entre ambos Gobiernos.

Es probable que el ofrecimiento hecho a von Kahr para que se encargue de nuevo del Gobierno bávaro no sea aceptado por temor a las represalias.

Agitación política

Munich 20.—Continúa la agitación política en Baviera promovida por los monárquicos.

Los socialistas y Von Karh

Praga 20.—Continúa en el gobierno Von Karh.

Los socialistas amenazan con una huelga general en el caso de subir nuevamente al poder un gobierno reaccionario.

El general Hindenburg en Oldemburgo

Berlín 20.—El general Hindenburg ha llegado a Oldemburgo.

En su honor se ha efectuado una nutrida manifestación a la que asistieron muchos militares.

El general pronunció un discurso ensalzando a la patria.

Suiza

La sociedad de las naciones se ocupa de la cuestión de Alta Silesia

Ginebra 20.—Una personalidad bien informada ha declarado que la cuestión de Alta Silesia se encuentra en buenas vías de arreglo.

Cada uno de los cuatro comisarios designados al efecto estudia, bajo un aspecto particular, la referida cuestión.

Ha interrogado a numerosas personas y peritos que han proporcionado informes, especialmente sobre la importancia de las tendencias de las organizaciones sindicales obreras.

La documentación, juzgada hoy suficiente, se espera que el Consejo podrá pronunciarse en la primera quincena del próximo octubre.

El representante de Mustafá Kemal

Ginebra 20.—Ha llegado el representante de Mustafá Kemal, que se halla encargado de someter al Consejo de la Sociedad de las Naciones, la cuestión del Asia Menor.

Bélgica

La prueba de montgolfiers Gordon-Bennet

Bruselas 20.—Al darse la salida, en la prueba de globos esféricos Copa Gordon-Bennet, se elevaron catorce aparatos.

El globo español «Fernandez Duro» tripulado por Armbruster salió en quinto lugar.

Asistió al acto el embajador de España.

Manifestación obrera.—Desmanes

Londres 20.—La policía de Averdén ha disuelto una manifestación obrera.

Un grupo de obreros sin trabajo atacaron al Palacio Municipal, rompiendo los cristales.

Francia

Temores de huelga general en Francia.—La Comisión patronal se niega a celebrar conferencias

París 20.—Dicen de Lille que la Comisión Patronal ha publicado una nota juzgando inoportuna la invitación para ir a conferenciar con el presidente del Consejo, pues ello podría hacer concebir a los huelguistas esperanzas que no se han de realizar.

Sin embargo, por deferencia, algunos delegados patronales se entrevistarán con el presidente, pero se limitarán a la ejecución estricta de las resoluciones tomadas por la Asamblea general.

En Roubaix la jornada del sábado fué tranquila.

En Tourcoing diez mil obreros recorrieron las calles en manifestación, no ocurriendo incidentes.

Se cree que en su entrevista con el presidente, los delegados patronales de la industria textil propondrán hoy, como compensación de la disminución de 0'20 por hora, un aumento en el precio del trabajo a destajo o por piezas.

Por otra parte, los obreros de hilados de algodón, lino, cáñamo, yute, etc., y los de blanqueo se han reunido, mostrándose de acuerdo con los demás oficios para votar el comienzo de la huelga general.

La represión de las especulaciones en Francia

París 20.—El ministro de Agricultura ha dirigido una circular a los prefectos encareciéndoles la represión de las especulaciones sobre las harinas, para lo cual ha dictado severas órdenes.

Las huelgas textiles.—Mejora la situación

Sylle 20.—La comisión intersindical de patronos textiles del Norte, aunque se hallan firmes en mantener la rebaja de salarios han decidido aceptar la transacción impuesta, atendiendo a las indicaciones de Mr. Briand.

Los patronos aceptarán mediante la intensificación de la producción y el restablecimiento de la semana de 48 horas.

Los delegados, patronos y obreros han acordado suspender la cuestión y esperar a que la comisión nombrada al efecto estudie la cuestión de los salarios.

La situación ha mejorado mucho, y los obreros han desatendido las indicaciones de los comunistas encaminadas a proseguir la huelga.

Rusia

La situación de Rusia.—Un ruego del Gobierno al doctor Nansen

Riga 20.—Un radiograma de Moscú dice que el Gobierno ruso ha rogado al doctor Nansen que pida a los Gobiernos europeos un crédito de diez millones de libras esterlinas para ayudar a Rusia a combatir el hambre.

Si algún Gobierno se decide a conceder este crédito, el Gobierno de los soviets le dirigirá una declaración oficial por la cual se comprometerá a entregarle bonos por los valores recibidos.

En tal caso, el Gobierno soviético autorizaría a todo el personal requisado por el doctor Nansen para penetrar en Rusia

¿Padecéis debilidad nerviosa y muscular?
¿Tenéis cefaleas persistentes, neuralgias, impotencia, dispepsia atónica?
¿Os falta el apetito?
Tomad el
JARABE HIPOFOSFITOS
Compuesto de Aguiló de Son Servera
Jaime II, 107 (Bastaxcs) — PALMA DE MALLORCA

P. GIMENEZ OLIVEROS
MÉDICO

Enfermedades de la Sangre

LABORATORIO

Consultorio: Calle de Veri, (Frente la iglesia de San Nicolás)

HORAS DE CONSULTA: DE 11 A 1

y garantizaría extremada libertad a dicho personal, a condición de que se abstuviera de toda actividad política y comercial.

Un crédito para combustible.—La policía zarista al servicio de los soviets

Riga 20.—El Gobierno sovieta ha abierto un crédito de diez millones de rublos oro para la compra de combustible en el extranjero.

Se ha publicado un decreto admitiendo al servicio del régimen actual a los funcionarios de la antigua policía zarista.

Ha sido saqueado por los campesinos un tren que conducía un cargamento de productos agrícolas.

En vista de la frecuencia de estos saqueos un decreto sovieta ordena sean ejecutados en el acto los autores de los saqueos.

Inglaterra

Nuevos disturbios en Belfast

París 20.—Al «Petit Parisien» le comunican de Belfast que se han producido nuevamente disturbios sangrientos de los cuales han resultado tres heridos.

La rebelión en la India.—Edificios oficiales incendiados

Madrás 20.—Un comunicado oficial del Gobierno de la India dice que todos los edificios gubernamentales de Nilambur han sido incendiados por los rebeldes.

El puente de Mambad a Nilambur ha sido destruido.

Han salido tropas en persecución de las partidas rebeldes.

La situación de Irlanda

Londres 20.—De Valera ha telegrafiado a Lloyd George pidiéndole que aclare el sentido de su carta de 7 del corriente, para saber si esta exige sumisión o si constituye solamente una invitación para asistir a conferenciar libremente y sin ningún perjuicio.

En el caso de que no se haya intentado dar a la carta el sentido de una exigencia de sumisión, los delegados «sinfeiners» asistirían inmediatamente a la conferencia, cuya fecha podría fijar Lloyd George.

De Valera agradece los esfuerzos realizados por el presidente británico para resolver la cuestión de Irlanda.

Según el periódico «The Daily Mail» en el caso de que Lloyd George no consiguiera llegar a un acuerdo con Irlanda convocaría nuevas elecciones, proclamaría el estado de guerra y la autonomía de Irlanda, con el objeto de que los irlandeses se encontraran antes con este hecho consumado.

Descenso de globos

Londres 20.—En los alrededores de la capital y en algunos puntos de la costa, han caído esta tarde cinco globos de los que concurren a la prueba Gordon-Bennet.

El que tenía más probabilidades de ganar la Copa es un globo italiano que ha caído en Swansea, a 15 kilómetros del País de Gales.

Estados Unidos

Banda de terroristas

Chicago 20.—La policía ha detenido a una banda de terroristas en el momento en que intentaban volar una fábrica de calzado.

Polonia

Espionaje y propaganda comunista

Varsovia 20.—Se ha descubierto un vasto sistema de espionaje y propaganda comunista, sostenido por la legación bolchevique.

Japon

Acuerdo entre los Estados Unidos y el Japon

Londres 20.—Parece que los Estados Unidos y el Japon han concertado un acuerdo, en el que el Japon conservará la isla Iap, dejando libre el acceso a los Estados Unidos para las necesidades de los cables submarinos.

Poleas de madera

para transmisión de fuerza

Sucesores de Ros Riera et C.^{ta} S. en C. PALMA DE MALLORCA

Depósito: Plaza de la Caurtera, 12 y 13.—Teléfono, 34.
Fábrica: Calles, Gabriel Maura y Son Campos.—Son Suñer.—Teléfono, 16.

CRONICA DE LA GUERRA

El Almirante de Mar Chica

Del excelente cronista Leopoldo Bejarano:

Se llama Cervera, es nieto de aquel almirante Cervera que se cubrió de gloria en Santiago de Cuba y que descansa para siempre en el Panteón de marinos ilustres, de San Fernando, y ha cumplido ayer veintidos años, a la hora precisa en que las balas rifeñas acribillaban su lanchita gasolinera, que parece un juguete...

Fué un hecho glorioso de este manco rubio, que lleva las barbas crecidas de quince días y que tiene en los ojos azules irisaciones metálicas que deben de ser, spongono yo, reflejos de su alma:

Y fué así.

Hace ya mucho tiempo, cerca de un mes, cuando no habían comenzado las obras del dragado en la bocana de Mar Chica, consideraron preciso hacer pasar un barco de guerra de escaso porte, al que se encomendaba la misión de vigilar las costas de la laguna para limpiar de «pacos» las proximidades del Atalayón, y, al mismo tiempo, para defender las lanchas que convoyaban viveres a la escasa tropa establecida en la Restinga.

Aquí en Melilla, donde debían estar las seis lanchas gasolineras que se adquirieron en Inglaterra; pero donde no hay más que dos, para que la Marina y el ejército no tengan nada que reprocharse respecto a provisiones, el almirante designó la lancha de Cervera para desempeñar el cometido.

Y Cervera, en su barquito, con sus buenos siete fusiles a bordo y con sus buenas cincuenta granadas para el cañón montado a proa, embistió la entrada de Mar Chica para abrirse paso y tuvo el gusto de oír el silbido de las primeras balas del enemigo al cruzar, al aire la bandera y tocando con estridencia la sirena en señal de contento, por frente a la Segunda Caseta.

Todo lo que divisaba desde el puntecillo del mando: las aguas dormidas del mar interno, los sesenta kilómetros de costa, el incendiado caserío de Nador, las blancas edificaciones del poblado de zoco El Arbáa, allá, más a lo lejos, y los aduanes de Aograz y de la llanura de Bu-Erg, se ofrecía a sus ambiciones de gloria. ¡Nadie habría de estorbarle en sus iniciativas, porque nadie más — ¡oh placer! — podía aventurarse hasta donde él se había aventurado!

Y por si hubiera menester de estímulos, que en verdad no los había, y patente ha quedado, la claridad deslumbrante de aquella feliz mañana, bañada de luz de oro los muros de la Alcazaba de Zeluán, vista sin el auxilio de anteojos, y la suave elevación de Monte Arruit, donde florece el laurel sobre unas tumbas españolas...

Tomando con sus manos la rueda del timón puso rumbo a Nador, y a doscientos metros, ametralló los grupos de rebeldes que le aguardaban en la playa. Dió vuelta a la laguna, al viento siempre la bandera. Envío con descargas un saludo a derecha e izquierda. Echó a pique los

carabos que, creyéndose impunes, navegaban de la una a la otra orilla. Y, en la paz de la noche, tras la victoriosa jornada inicial, durmió sobre cubierta soñando que era almirante como su abuelo, y que, como su abuelo, merecía bien de la patria bienamada y doliente...

Pero hasta ayer, hasta el día de su cumpleaños, este mozo de las rubias barbas sin afeitay de los ojos con irisaciones metálicas, no había tenido ocasión propicia de lucirse. ¡Aun no estaba contento de sí mismo! Cierzo que los moros no comerciaban de Quebdana a Nador. Cierzo que se habían acabado los «pacos» en toda aquella zona. Cierzo, también, que estaban destruidos los poblados y quemados los almiares. Más que cierto, ciertísimo, que en veintisiete días había dormido escasamente cincuenta y cuatro horas y que se le iba olvidando el sabor de los ricos guisos, de los vinos andaluces y del pan blanco...

Pero... ¿qué es esto para el que tiene veintidos años, la ilusión de mandar una escuadra y todos sus parientes enterrados en el Panteón de San Fernando? ¿Qué significa esto para el que a todas horas está frente a Nador, y a la luz de la luna, como envueltas en sudarios, ve, clamando venganza, las casas de Zeluán y el recinto sagrado de Monte Arruit?...

Cuando el general Cabanellas, que manda la columna de Restinga, le envió la orden de reconocer «de cerca» el terreno desde zoco El Arbáa a los Pozos de Aograz, por donde mañana han de moverse

las tropas, Cervera palmoteaba de contento. ¡Al fin!...

Si acercándose siempre a un centenar de metros del enemigo; si teniendo acribillada a balazos la breve embarcación se le decía: «Reconozca usted de cerca las posiciones de los moros», era, a no dudarlo, que le invitaban a ejecutar algo extraordinario.

En dos minutos estuvo todo pronto: las anclas levadas, los motores a punto y los siete fusiles empunados por los siete marineros de la dotación. Cabanellas, generoso, le prestó dos ametralladoras. No eran, en verdad, dos ametralladoras de Darina, que tienen gran amplitud de movimientos y siempre campo de tiro; pero eran dos ametralladoras para acompañar al cañoncito y para echar una mano a los siete decididos fusileros. ¡Avante!...

Pegado a tierra, a poco de alejarse del embarcadero sufría las primeras descargas. El bote de a bordo, el único bote utilizable si por acaso una bala le paraba el motor, estaba fuera de combate. Saltaban cortados por los proyectiles de mausser los cables de acero de los pasamanos... ¡Avante!

Cerca ya de zoco El Arbáa las marismas forman un canal de veinte metros de ancho, con ambas orillas ocupadas por los moros.

¡Avante y fuego rápido.

El canal fué forzado y vuelto a pasar burlando el intento del enemigo, que por un momento tuvo el propósito de «embotellar» a Cervera como su ilustre abuelo lo estuvo en Santiago por los yanquis.

Las cuerdas de la bandera, partidas a tiros dejaban colgar el tafetán. Fué rota la

antena de la telegrafía y, dentro de la cámara, el aparato telefónico...

—¿Marchan bien los motores?

—¡Bien mi comandante!...

A cuerpo limpio, en pie sobre las cajas vacías de las municiones, Cervera dirigía la maniobra, buscando siempre los grupos de enemigos que, atrincherados, le asaban a tiros desde la playa.

—Todo a babor y ¡fuegoll!...

Dos horas duró aquel combate singularísimo. Se veía a los moros retirar a toda prisa sus muertos y sus heridos. Y, por fin, ni un disparo.

Bu-Erg y Arkeman limpios, por el momento de canalla...

Pero Cervera, el joven almirante de Mar Chica, como le llaman sus compañeros de los acorazados, se había quedado triste, muy triste...

Al volver a Restinga dió un parte muy lacónico y entregó un croquis de las posiciones enemigas observadas, bien de cerca, durante el recorrido.

Le abrazó el general y se hizo, en su honor, un café de tropa con leche condensada...

¡Hurral

Y hubo más; el coronel Saro, que manda el Regimiento del Rey y que es — ¡quién lo dudal — prez del ejército, tuvo la gentileza de hacer que por delante del alférez Cervera desfilara, marcial, su brava tropa...

¡Ya era feliz en su cumpleaños el joven almirante de Mar Chical

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Villa-Carlos

Ayer domingo, durante los cultos se leyó en la parroquia una hermosa Exortación pastoral del Excmo. e Ilmo. señor Obispo, ordenando oraciones y funerales en sufragio de los muertos en campaña, en todas las Parroquias de la Diócesis; y excitando a que todos contribuyan a medida de sus fuerzas, a las necesidades de la Nación, habiendo en la Diócesis un día de haber. Al efecto, se procedió por las señoras y señoritas, designadas por la Cruz Roja a una cuasiestación domiciliar, y se colocó una mesa en el portal de la Iglesia con el siguiente rótulo: «Para nuestros hermanos heridos en Melilla».

El resultado fué:

	Pesetas
En el interior de la Iglesia	27'62
En la mesa peñonera de la puerta del templo	28'00
Colecta a domicilio	122'64
Donativo del Ayuntamiento	25'00
Total	203'16

Los funerales, a que asistió el prelado se efectuaron probablemente el 27 del actual, según manifestaciones del Rdo. cura-Párroco don Antonio Taberner, al que agradecemos los datos facilitados para la información que antecede.

El artillero Juan Thomas Pons que forma parte de la expedición que salió de aquí para Melilla, el 2 del actual ha sido designado para gozar del beneficio de 750 pesetas mensuales, que se compromete entregar a cualquier soldado hasta el término de la campaña, donña Juana Sans Gelabert vecina de Fornells, en concepto de «madrina de guerra» cuyo extremo solicitó de la autoridad militar de Menorca, la que después de aceptar galantemente el ofrecimiento, felicitó a la donante por su amor al Ejército y el patriótico rasgo realizado.

Felicitamos a la mencionada madrina de guerra, y a su protegido don Juan Thomas.

Ayer fué detenido por la guardia civil, un jovenzuelo residente en ésta, apellidado Sánchez, como presunto autor de un delito de hurto. Según informes fidedignos el individuo en cuestión, trabajaba en el desguase de un vapor extranjero surto en el puerto, y apoderarse de unos cuantos kilogramos de bisagras y cerraduras, de distintos y buenos metales. Interrogado hábilmente por la benemérita manifestó el Sánchez que había vendido lo hurtado a un vecino de esta villa pescador de oficio; personoso la fuerza pública en la morada de éste, recuperándolo y poniéndolo a disposición del juzgado juntamente con el rapaz Sánchez, después de averiguar que aquellos objetos fueron vendidos por mucho menos del valor que realmente tiene.

Hoy se ha incorporado a las baterías de la Mola el Alférez de Artillería don José Coll Sintes que recientemente fué destinado a la Comandancia del Arma de Menorca. Reciba nuestro saludo.—C.

Manacor

El sábado pasado tuvo lugar en el Teatro Femenias un baile de salón organizado por unos cuantos jóvenes, durante el cual se rifó una preciosa sortija de oro, cuyo producto se destinará para los heridos de Melilla; toda la noche reinó muchísima animación.

El domingo por la madrugada la distinguida señora doña Ana Nebot, esposa del Alcalde de esta ciudad, don José Oliver, dió a luz felizmente a una encantadora niña, siguiendo madre e hija en perfecto estado.

Animada y muy concurrida se vio la feria que el día 18 celebró esta ciudad, siguiendo la tradicional costumbre de cada año, y en el sorteo de una mula joven que se hizo a favor de la Casa de Beneficencia, fué premiada el número 954; y por la noche la Banda Municipal, dirigida por don Luis Rosselló y la de la Milicia Angélica, por don Bartolomé Gayá, recrearon los oídos de la muchacha concurrente, ejecutando magistralmente bonitas piezas de su selecto repertorio.—C.

Buñola

Por los preparativos que activamente está realizando en este pueblo, la Comisión especial de festejos nombrada por el Ayuntamiento, y compuesta de los concejales don Isidro Quetglas Mateu, teniente primero, don Lorenzo Font Amengual, regidor-sindico y don Francisco Cerdá Colom y a la cual presta calor y decidido apoyo el Alcalde don Vicente Rosselló Sabater, promete verse muy lucida la fiesta cívico-religiosa que se celebrará el día 21 del actual en honor del patrón del pueblo San Mateo Apóstol.

Por la mañana habrá pasacalle con toda solemnidad.

Por la tarde carreras de hombres, de cintas y una cuasiestación de los soldados de Melilla, hecha por señoritas de este pueblo; y por la noche baile al estilo del país en la Plaza de la Constitución en donde se instalará un palco para las autoridades así civiles como eclesiásticas, donde habrá una bandejita para los que quieran contribuir a la suscripción para los defensores de los derechos de España en Melilla, cuya suscripción encabezó con una cantidad el Ayuntamiento.

Además entrará la noche habrá magníficos fuegos artificiales confeccionados por un entendido pirotécnico.—C.

Sóller

El Alcalde accidental, señor Estades, ha publicado un bando recordando a los padres de familia la obligación que tienen de mandar a sus hijos a la escuela durante la edad escolar.

Recuerda el Alcalde los preceptos de la Ley, por virtud de los cuales todos los niños y niñas tienen la obligación de asistir a las escuelas públicas desde la edad de seis a doce años, salva por sus padres acreditada.—C.

les enseñanza en su casa o en colegio particular. Los padres, tutores o encargados de los niños que no cumplan este deber lo mismo que los patronos directores de fábrica que den trabajo a niños o niñas comprendidos en la edad antes mencionada, incurrirán en igual responsabilidad y serán castigados en multa de 10 a 100 pesetas.

El Director del semanario «El Sóller» ha recibido una carta de don Bartolomé Castañer, comerciante establecido en Lyon, acompañada de una lista de donativos para los soldados españoles heridos en Africa, cuya lista fué iniciada por el Sr. Castañer, quien la encabezó con la suma de cincuenta francos.

En Grenoble (Francia) se han unido con el indisoluble lazo del matrimonio la señorita Antonia Alemany con el joven comerciante don Juan Montaner, de la razón social A. Montaner et ses Fils de Valence, Privas y Menina.

Bendijo la unión el Rector de la Iglesia parroquial de San Bruno de la mencionada población francesa en la que se efectuó el acto matrimonial y fueron padrinos sus padres don Antonio Montaner y la señora viuda de don Antonio Alemany.

Se hallan muy adelantadas las obras de reforma que se están realizando en el edificio de la Estación que hasta ahora ha sido central de Correos y Telégrafos.

La transformación que está sufriendo dicho edificio es grande: casi nada queda en pie de lo primitivo.

En el zaguan continuará el vasto comedor completamente reformado. En el primer y segundo piso se destinará a dormitorios unas veinte y cinco habitaciones que lucirá el higiénico blanco de la anjalegadura; las estancias, salones de lectura y recreo, serán todos limpios, blancos, sobrios en el mueblaje y llenos de luz. Los lavabos de porcelana, con agua a grifo en todas las estancias, serán puleros y de fácil limpieza. En cada uno de los pisos existirán W. C. de los más higiénicos conocidos. Habrá también cuartos de baños y duchas con aparatos modernos.

La vasta terraza, del primer piso, será cerrada por grandes cristales y convertida en espléndido comedor para los huéspedes pensionistas. Desde este comedor se domina admirablemente el valle en toda la parte de Sud-Oeste, contemplándose al frente y por los lados las montañas, «La Serra», y «Coll» y el «Telx».

Se construyen también varios comedores reservados para familias o matrimonios.

Montuiri

Se ha presentado a la Jefatura de Obras públicas de esta provincia, los planos para el establecimiento de una línea de alta tensión que ha de unir nuestra villa con la central eléctrica de Porreras.

Hemos tenido ocasión de examinar dichos planos cuyo trazado es debido al Ingeniero don José Zaforteza, pudiendo dar la noticia de que están terminándose los trabajos de preparación para el tendido de la línea cuyos postes de cemento armado están construyéndose en su mayoría.—C.

Academia RAMON LULL

instalada en el magnífico edificio Residencia de los

RR. PP. AGUSTINOS

I y II cursos de preparación para Ingreso.—Estudios de bachillerato.—Profesorado competente.

INAUGURACIÓN: 1.º OCTUBRE

Informes: todos los días en la secretaría del Colegio, de 10 a 1.

Felanitx

La baja brusca y cuantiosa que ha sufrido el cambio de la moneda francesa ha influido de tal modo en los negocios de almendrán, que en pocos días ha tenido una baja de 15 pesetas por unidad de peso.

Las operaciones en esta plaza se han efectuado a razón de 153'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

Campós

El día 3 del actual, fué de nuevo un día de júbilo para los habitantes de esta población. El tren ascendente de la tarde había de conducir al Rdo. Sr. D. Antonio Tomás y Puigserver, nuevo economo de esta población y benemérito capellán hasta ahora del Colegio de Religiosos del Sagrado Corazón de Jesús de Palma establecido en Son Español.

Poco antes de la llegada del tren había congregado en la estación todo el elemento oficial entre el que figuraban el alcalde señor Mesquida, el juez municipal señor Fernández, el comandante del puesto de la Guardia civil señor Sastré, el clero parroquial con los Rdos. vicarios señores Ferrer y Ballester, el médico titular señor Benavent, el notario señor Arcas, el maestro nacional señor Horrach, el farmacéutico titular señor Mesquida y los propietarios señores Oliver, Alou y Ferrer, jefes de los partidos conservador, liberal y maurista de esta localidad.

Al bajar del tren el Rdo. señor Tomás fué objeto de vivas muestras de simpatía siendo presentado por el Rdo. señor Ferrer al elemento oficial y propietario. Después la comitiva se dirigió a la iglesia parroquial orando breves ratos en la Capilla del Santísimo Sacramento.

En la casa Rectoría se sirvió a todos delicado lunch, desfilando la concurrencia ante el Rdo. señor Tomás, que, gozosa, le iba besando la mano en prueba del cariño y simpatía que le había despertado.

El domingo, 4, se celebró la fiesta de «L'Obra» que todos los años reviste gran solemnidad y este año ha superado en mucho.

Por la mañana hubo comunión general que se vió concurrir al Oficio Mayor en el que el celebrante fué el Rdo. señor economo y ocupó por vez primera en esta población la cátedra del Espíritu Santo el Rdo. Padre Crespi de San Vicente de Paul, quien

con su elocuencia arrebatadora tegió hermosísimo panegírico.

En la Rectoría se sirvió un refresco popular dándose cuenta de la colecta parroquial del día, que ascendió a la importante suma de 331'02 ptas.

El Rdo. señor Tomás dirigió a los concurrentes sentidas frases de agradecimiento que conmovieron a los allí congregados.

Todos felicitaron al señor Tomás deseándole sea fructífera su labor al frente de cargo tan delicado.

Amenizó todos estos actos la banda «La Camponense» bajo la acertada dirección del experto músico don Baltasar Moyá.

Las Salinas

Es una imperiosa necesidad el hacer un esfuerzo supremo para que sigamos adelante el proyecto de la nueva central Electro-agrícola.

Nuestros campesinos han podido comprobar de una manera evidente y clara, que el elemento viento en nuestra comarca durante esta época estival, no es suficiente para extraer más que el agua necesaria para un regadío pasajero insuficiente en buena horticultura, más que deficiente nulo.

Y nuestros campos contando con fuerza para la extracción del agua, centuplicarían la producción y como consecuencia lógica de la primera, la riqueza y el bienestar material.

El viento debe ser sustituido por una fuerza más constante.

Urge el conseguirlo ya que así lo vería con gusto nuestra población campesina dedicada a las faenas de nuestra huerta.

Paleobot a motor MIRAMAR PARA

Marsella

saldrá el día 30 del actual.

Admitirá carga desde el día 23, consignatario: Gabriel Mulet.—PALMA.

Nicolás Ticoulat - Dentista

Participa a sus clientes y al público, que ha regresado del continente, quedando abierto su despacho.
Calle Palatras, 102, entresuelo. Palma.

Revista de Prensa

Las Universidades autónomas

Dice «El Debate» en su fondo:

«Estimamos que el real decreto de autonomía universitaria es la iniciación de una época memorable en la historia del progreso nacional, por cuanto supone el acabamiento radical de un sistema funesto y aspira a ser el punto de partida de una nueva era cultural.

Para comprender que nuestra apreciación no es exagerada, hay que insistir en que se trata de una reforma radicalísima y no de mera fórmula; no es una medida terapéutica, sino una audaz intervención quirúrgica, una extirpación enérgica de viejos males que todos veníamos lamentando.

Si tras de la poda sigrán los nuevos brotes de frutos opimos, es el problema de mañana. Pero eso no está ya en la mano de ningún ministro, aunque actúe como supremo dictador: eso ha de ser obra colectiva de la sociedad española, del mundo académico y, sobre todo, de las mismas Universidades.»

«La eficacia de la reforma depende, en primer término, de una minoría; más, para cooperar en la obra de esa minoría, para llenar los nuevos cauces que la reforma abre a la cultura nacional, es indispensable el concurso de la opinión pública.»

Los Claustros universitarios por sí solos no pueden convertir en realidad los estatutos de su autonomía, sino rodeados de un ambiente de ealido interés que facilite la laboriosa gestión práctica del nuevo régimen.

Como toda cosa naciente, la Universidad autónoma necesitará del calor ajeno para desarrollarse. Por nuestra parte, para fomentar ese ambiente, para ilustrar y excitar a la opinión pública acerca de esta cuestión, no habrá esfuerzo que nos parezca excesivo.»

El partido liberal-conservador

Sea muy interesantes estos comentarios de «El Sol»:

«En diversas ocasiones, desde la formación del Gabinete Maura, ha dejado traslucir el órgano periodístico del partido liberal-conservador su discordancia con la política seguida por el Gobierno en determinados puntos. Por muy leves que fueran las alusiones y muy circunspectas las palabras, el mundo político ha percibido la divergencia, y todos sus comentarios giran en torno al apoyo de que gozará el señor Maura en las Cámaras por parte de la mayoría conservadora.

«La Epoca» ha procurado alternar las disectas indirectas con las no menos reservadas protestas de apoyo en breves sultos; pero, ante los rumores y comentarios, ayer dedica todo un artículo editorial a explicar su actitud, «para evitar equívocos.»

Defiende «La Epoca» la doctrina de los grandes partidos, y afirma la fortaleza y vigorosidad del partido conservador. Relata la formación del actual gabinete, aconsejada por altas autoridades en la política conservadora, y no es pareo el artículo en deseos de éxito y palabras de apoyo. Y en este punto dejamos que «La Epoca» hable, transcribiendo uno de sus párrafos finales:

«¡Ah! Pero ese apoyo, leal y sincero, no puede excluir el que al abordarse cualquier tema pensemos por cuenta propia, con arreglo a las normas y tradiciones del partido conservador, coincida o no con el pensamiento del Gobierno. Apoyo, no es identificación; y el propio señor Maura, cuando ha explicado su ideología actual de las fuerzas políticas, así lo ha comprendido.»

Y ahora, leído esto, se ocurre preguntar si cuando en las Cámaras se aborden ciertos temas también la mayoría conservadora seguirá las líneas del programa liberal-conservador, aunque discrepen del criterio del Gobierno.»

El problema de las Cortes

Opina Emilio Sanchez Pastor, en «La Vanguardia»:

«De lo que en Melilla ocurre ha de depender a nuestro juicio, la determinación del Gobierno en cuanto a la intervención parlamentaria se refiere. Aunque parezca mentira, ni aun en estas circunstancias se abandona lo que llamamos política menuda y está todavía ocupando a diputados y senadores la cuestión de las jefaturas de los partidos y de los grupos, como si esto interesara a ningún ciudadano de los que viven de su trabajo y nada esperan de la política que constituye la inmensa mayoría de los españoles.

Los sucesos de la guerra en el Rif, son los que ahora han de determinar los acontecimientos de la política interior y los que seguramente influirán en la necesidad o conveniencia de reunir las Cortes.

La pasión política en los campos extremos, puede mucho y no han de faltar quienes desde la tribuna y amparados por la impunidad, digan lo que la censura prohíbe a todos los españoles por justificadas razones de alto patriotismo. Si es difícil ya escribir o decir cosa que pueda

deprimir el ánimo del país, porque ha dado pruebas suficientes de entereza y seriedad, es muy fácil hacer consideraciones que alienten y envalentonen el enemigo.

La mayoría de los diputados, más que la campanilla presidencial, puede ahogar esas voces que alientan y es de esperar que así sucesivamente el escándalo, ese escándalo que es la única política de ciertos electores, se acabará dando.

El problema de la reunión de Cortes es por lo expuesto solución bastante difícil, y el Gobierno habrá de meditarlo mucho en los escasos días que faltan para adoptar una resolución definitiva.»

El ejemplo de Italia

Camilo Barela compara la actitud que adoptó Italia ante el desastre africano de Adua, y la que ha adoptado España ahora:

«Italia comparó, dedujo y pudo evitar una catástrofe, tal vez irremediable; no precisó de que se repitiese la bíblica sequía del Mar Rojo para abandonar aquellas tierras.

Otros pueblos, que todo lo confían al azar, practican la misma norma de conducta que el jugador; se suceden las pérdidas, se obstina la suerte en ser adversa, van cayendo sobre el tapete las monedas en una progresión geométrica; el jugador, ofuscado, congestivo, se obstina en seguir, hasta que las reservas metálicas se agotan y adviene la ruina y la miseria, epilógadas con un suicidio. ¿Para qué decir en qué latitud se encuentran los pueblos que aplean a la lucha colonial el criterio imperante en las salas de recreo? Si es lícito confiar a la obsesión cantidades cuantiosas que son de nuestra pertenencia y que constituyen el pan de los hijos, ¿cómo calificar a quien dispone de lo que no le pertenece y lo arriesga a una carta a la cual han precedido dos o tres cartas adversas? Estas reflexiones constituyen el desahogo mínimo de un español que cree siempre en que las grandes verdades no hay que buscarlas en libros complicados, sino que están claramente escritas en la conciencia popular, reflejada en el estrangulano plebiscito de «La Libertad»; allí sencillamente resumida velamos la verdad única; aquellas gentes guiadas por un admirable instinto, sin conocer aseasonadores acaecimientos históricos, opriman en la superficie ulcerada de un paciente postrado; a ellas van dedicadas estas líneas; no las dirigimos a quienes disponen y ordenan; ellos saben a donde se encaminan; tal vez perciban el barranco como una nota pavorosa; pero son presos en cuerda, maniatados por fuerzas inconfesables, que tiene como misión cantar el optimismo a la cabecera del paciente aritmico, que quieren vestir con atavíos domingueros, sacando al sol, desesosos de que la luz calcinante pueda

ocultar la terrible demacración del que lentamente camina hacia la postración, tal vez irremediable e incorregible».

Porqué luchan contra España las tribus del Rif

Dice el «Diario Universal»:

El hombre del Rif sabe sobradamente que no puede vencer a España. Los jefes rifeños no ignoran que por nada abandonaremos aquella región los españoles. Luchan y lucharán contra nosotros esas tribus bereberes, por su misma pobreza, por su misma debilidad. Todo lo que un cableño puede reunir como fruto de su trabajo de la tierra o de sus ganados, no representa ni la quinta parte de lo que necesita para subsistir al año. Y siempre fué así.

Cuando vivíamos los españoles enclaustrados en la plaza de Melilla y en las Menores, el rifeño emigraba constantemente a Argelia. Para atender a su sustento, tenían que dividir las anualidades en tres o cuatro etapas. Una de permanencia en el Rif, en los aduareos nativos: la época del chumbo, el verano. Otra de guerras intestinas, de saqueos, de «razzias», de aniquilamientos de cábilas por otras. Los más fuertes, con el botín ganado en las luchas (la cebada de los silos, el ganado, los enseres y el poco dinero cogido), arribaban su vida para el resto del año; araban sus tierras, sembraban mientras llegaba la época de la recolección, extendían el campo de sus hazañas hasta las vertientes del Gran Atlas.

Años hubo, en que tres o cuatro cábilas unidas del Rif, llegaron a los montes mismos de Riata, a las puertas de Tazza, asolándolo todo y regresando al Rif con abundante botín de guerra. Pero la dominación francesa de esa zona, ha cerrado para siempre el campo a tales incursiones. Hoy, el rifeño, sólo puede vivir en el Rif y sobre el Rif, en lucha fratricida de unas cábilas contra otras en constante expoliación de unas fracciones más débiles a beneficio de las más poderosas.

Los vencidos de los «razziados», los expoliados, no tenían otro remedio que emigrar a Argelia en demanda de trabajo, de jornal que les permitiese subsistir. Iban a aquellos campos familias, tribus enteras de rifeños. Frecuente era encontrar poblados y aduareos abandonados en Beni-Tuzin, en Ullaud-Daud, en Beni-Kiaten y aun en las mismas provincias de Guelaya o Quebdana.

Vino el Roghi al Rif, y con él comenzaron las explotaciones mineras, y con ellas, una nueva vida para la mayoría de las cábilas rifeñas. Tres mil moros tuvieron desde los primeros momentos empleo en las minas, y con el dinero de los jornales empezó una nueva existencia para el indígena.

Aquella malhadada política de cábilas que ejerciera el general Marina por orden del señor Maura y el señor Allendesalazar, política encaminada a hacer desaparecer la autoridad del Rif, y por ende la paz, dió por resultado la guerra del año nueve, porque la del Kert se originó por una falta de tacto del Alto Mando, que a todo trance quería avanzar sin preparación previa, allí donde no llegaban aún los beneficios de nuestra acción pacificadora. Pero las cábilas de Guelaya permanecieron fieles a nosotros, y a nuestro lado estuvieron, deseando que volviera pronto la paz y con ella la siembra pródiga de trabajo y jornales para todos.

Porque el rifeño había encontrado una forma de vivir menos accidentada que la de las eternas luchas y depredaciones intestinas, durante diez años, no se disparó un tiro, ni surgió el menor incidente en Guelaya.

Claro está, que nosotros descuidamos demasiado la necesaria, imprescindible, labor de ir favoreciendo con una organización pacifista, a base de estudio del indígena, esa metamorfosis de la idiosincracia y espiritualidad rifeña. Si hubiésemos realizado esa labor de buen grado en todos esos centros de paz, el rifeño de Guelaya se hubiera sentido más español que marroquí».

Academia SAIZ

Preparatoria para Carreras Militares PELAIRES, 105-2.º

En la convocatoria del año actual obtuvieron plaza todos los presentados.

El curso empezó el 1.º de septiembre

SE DESEA VENDER

Dos carros y un caballo, con sus guarniciones y demás enseres.
Dos máquinas de aserrar.
Dos motores eléctricos de 7 1/2 H. P.
Todo ello en inmejorable estado, y a precios muy módicos.
Informes: Reina Esclaramunda, 10 - Palma.

BUENAS BORDADORAS

Se les facilitará trabajo todo el año DOLORES RIBERA.—S. en C.—Colón, 14 pral.

Gran Fábrica de artículos de Goma Amianto y Ebonita MEDINA Y C.^{ía} (S. L.)

PRIMERA Y ÚNICA FABRICA EN BALEARES

Mangueras, Empaquetaduras, Válvulas, Pistones noria, Suelas, Tacones FORD (patentados) y toda clase de objetos que se deseen, previo modelo o muestra.

La Fábrica MEDINA y C.^{ía} NO TIENE ninguna tienda de reventa de artículos de goma al detall y pone a disposición de todos sus consumidores para que puedan visitar la fábrica y vean elaborar los géneros.

Fábrica y Despacho

Ronda de Poniente (Santa Catalina). Teléfono 10

Casa Sucursal en Barcelona

Roger de Flor, 164 - Teléfono 384. S. P.

SIFILIS ROOB LAMBER

El ROOB DEPURATIVO LAMBER, inmejorable reconstituyente, antisifilítico y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófulas, linfatismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roob depurativo Lamber con la debida instrucción, 3'25 pesetas.

VENEREO CONFITES LAMBER

Los CONFITES LAMBER dan a las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, blenorragia (gota militar), etc. Una caja de Confites Lamber con la debida instrucción, 4'25 pesetas.

Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, que se contestarán seguidamente y con reserva, dirigirse:

Medicamentos Lamber. Calle de Claris, 56. - BARCELONA.

DEPOSITARIO Y VENTA EN PALMA DE MALLORCA

Centro Farmacéutico: Marina, 34 y 36 y en todas las Farmacias de la Isla

Profesora con Título

De solfeo, piano y violín.
Plaza de Cort, número 4, 1.ª, PALMA.

VENDO MÁQUINA FOTOGRAFICA

marca ICA-POLISCOPE tamaño 6 x 13 objetivos ZEISS-TESSAR foco 4-5 estereoscópica y Panorámica, con chasis, almacén, y estuche de cuero.

Puede verse Montenegro, 1 de 9 a 12

Se desea alquilar

Local propio para tienda en punto céntrico.
Informes: Juan Pizá - Cordelería 38-3.º-2.ª, o en esta Agencia.

Solares para vender

En el Pont d'Inca se venden hasta 17.000 metros cuadrados, al contado o a plazos, propios para industria, Almacenes o casas de recreo, y enclavados en los terrenos de la Harinera junto a la Estación del ferrocarril.

Informes: En la misma finca (Harinera).

Leña y cok

Olivo aserrado a 3'00 los 40 Kg.
Cok 1.º picado a 6'40 " id.
Id. 2.º grande a 6'00 " id.

Encargos "Aserradora Martín". Calle del Noventitrés travesía A. Roselló a Matadero; Colmado "La Balear" de S. Mas, Calle Rubí y Tienda de Comestibles, San Jaime, 3.

Comisión y Banca

Sociedad Cooperativa de Crédito
Plaza de Eusebio Estada, 25
Palma de Mallorca

Fábrica de tapones de corcho

Para toda clase de envases y para frascos de conservas.
LANA Y SERRIN
SALVADOR GALINDO.—Pasco de Sagrera, 19.—Palma.

Vendo o alquilo

Tanto se vende como se alquila una magnífica casa en la villa de Binisalem, calle del Borne, n.º 6, de las mejor situadas y céntricas, con espléndida planta baja, piso principal y desván, gran zaguán, siete dormitorios, salas, cocina, y comedor, magnífica instalación eléctrica, grandísima bodega y lagares, dos cocheras de mucha capacidad, dos cuartos y patio, con jardín contiguo de mucha extensión, dos fuentes grandiosas y un pozo. También se vende una pieza de tierra viña llamada es "Pou Rebej", de extensión de dieciséis cuarteradas, con higueral, albaricoques, cerezos y almendros, situada en el término de Binisalem contigua con la carretera que desde Palma vá a Inca, está arrendada por la cantidad de dos mil pesetas anuales. Mas también se venden unos censos, creados con la nueva ley hipotecaria, radican dichos censos en Binisalem sobre fincas urbanas, redimibles al fuero del tres por ciento. Propietario de todo esto D. Antonio Terraza Batle, calle del Borne, n.º 6 y en Palma, calle de los Olmos, n.º 64 piso 1.º

VENDO

Póliza de la Caja Mútua Popular de 1.000 pesetas. 25 % abonado.
Zonaguera, 3 pral. PALMA.

Muchacho de 14 años

Sabe leer y escribir. Se ofrece para servir en Colmado o tienda.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax 16.

Tienda en venta

Por ausentarse sus dueños se desea vender una tienda de comestibles situada en punto céntrico, y en buenas condiciones. Ribera número 1.

FÁBRICA

DE

Artículos de Goma, Amianto y Ebonita

Reparación de Neumáticos y Cámaras

Fundadora de la Industria de la Goma en Baleares

CASA CODINA

FÁBRICA: Calle de los Olmos, 96. Teléfono, 279. - DESPACHO: Calle Unión, 8 Teléfono, 271

PALMA DE MALLORCA

Tractor AVERY

Unico modelo adecuado a las necesidades del cultivo en Mallorca. El único que salva los inconvenientes de arar en redondo. El único que no levanta las ruedas delanteras cuando se le sobrecarga. El que puede ir con arrastre por cualquier carretera.

Trilladoras AVERY

Son las de mejor rendimiento. Dos gavillas por minuto. Doce CAVAYONS en una hora. La que deja el grano más limpio. Puede trillar habas y toda clase de legumbres.

Informes: CAYETANO AGUILÓ FORTEZA - Cofradía, 8

COLEGIO DE ESTUDIOS GENERALES

CONCEPCIÓN, 106 (PRÓXIMO AL INSTITUTO)

Sus profesores son licenciados en Letras o Ciencias, y se hallarán habilitados para formar tribunal en los exámenes de prueba de curso de sus respectivos alumnos.

AUTOMÓVILES

10 por 100 de rebaja sobre todos los precios de RENAULT — CITROEN — DELAYE — BERLIET

y en general sobre todas las marcas francesas.

— APROVECHAD ESTA OCASIÓN —

Carage Gomila — Marina, 11-13 Teléfono, 326

ALQUILER DE AUTOS A PRECIOS ECONÓMICOS

Manuel Plaza SASTRE

Uniformes militares

Trajes talares

Espléndida colección de trajes para caballero
CALLE DE FIDEOS, Esquina Plaza Santa Eulalia

Exquisito licor Chartrés

Estimulante. Tónico. Estomacal.
INTERNACIONAL INSTITUCIÓN QUÍMICA.—San Felio, 13.

HARINA

DE TRIGO MALLORQUÍN

Clase superior, molidura con molino de agua, se sirve a domicilio en sacos de 50 o 100 kilos.
Avisos: Agencia de Anuncios. Sintax 16.—PALMA.

SE VENDE

Un primer piso calle de la Herrería cerca la puerta de San Antonio.
Informes: San Elias, número 1.

ROMANA

Se compraría una de 50 o más Kilogramos, en buen estado. Para informes: Sindicato, 80.

OBJETOS DE CULTO

Arte religioso. Libros litúrgicos.
ALFONSO HOLL.—Pelairens, 3.—PALMA.

Automovilistas

Reparación de neumáticos y cámaras

Terminada nuestra instalación de aparatos para VULCANIZAR, aconsejamos a los propietarios de automóvil nos confíen sus encargos. Nuestra larga práctica es garantía de seguridad.

Accesorios para automóviles

Carburadores Zenith — Proyector — Faros — Estuches herramienta — Llaves rectas; de tubo y acodadas — Llaves inglesas, varios modelos — Klaxons y Bocinas — Krics, para automóvil y camiones — Bombillas eléctricas, especiales para auto.

ALGODONES -- ACEITES -- GRASAS -- VALVULINAS Stocks de Neumáticos y Cámaras, primera calidad

TELÉFONO, 167 **RIERA Y GUERRERO** RIERA, 22 Y 28

Casa Central: Lauria, 19 = Valencia

ULTIMAS NOTICIAS

DE MADRID

Lo que dice Riquelme

El régimen interior.—Un futuro plan de protectorado.—Como debería ser nuestra acción en Africa.—La catástrofe es reparable.—El ejemplo ageno.—Seguir avanzando significa la muerte

Madrid, 20 a las 24.—«El Sol» publica una entrevista que ha celebrado su enviado especial en Marruecos Tomás Borrás, con el coronel Riquelme.

Este se muestra enemigo de castigar a los cabileños con el exterminio, diciendo que deben ser castigados duramente, pero de modo distinto, según la culpa que sobre ellos recaiga y el olvido que hayan hecho de los beneficios recibidos.

Dice que en Marruecos debe seguirse una política de protectorado gobernándose ellos mismos, por autoridades indígenas que deben aplicar la justicia musulmana.

Nosotros debemos intervenir exclusivamente en la parte gubernativa.

Cada cábila tendrá un kaid siendo vigilado en su misión por un interventor del Estado que será el mismo que acompañe al Bajá en su actuación.

Se desarmará a las cábilas, sustituyéndolas soldados indígenas que estarán a las órdenes del Kaid para lo que afecte a la cuestión de orden interior.

Otros, tampoco combatientes, estarán también a las órdenes del Kaid para las funciones gubernativas.

Nosotros evitaremos la multiplicación de posiciones.

Mediante un plan general de campamentos, que será previamente aprobado se tendrá viveres para tres meses, al amparo de las posiciones que cuenten con escasez de medios.

En los fuertes, durante el principio estarán colonos armados.

El Maghzen se apropiará los terrenos de los rebeldes enrengándolos a los colonos, a cambio de lo perdido.

También se seguirá idéntico procedimiento con el terreno inculco.

La catástrofe — continúa diciendo el mencionado coronel — es reparable, y se ha visto repetida en todas las guerras coloniales, especialmente en las sostenidas en Marruecos.

En pro de su alegato, cita los casos de Fez y de la India.

El Alto Residente de Francia en Marruecos general Liautey — añade — dispuso de tres años de impuestos, el 18 de julio del año corriente la cábila de Beni-Senaren, para que se abstuviera de cooperar a la harca enemiga de las cercanías del Muluya.

Una exclusiva fortificación de la costa no resolvería — como se ha venido creyendo — el problema planteado.

Preferiría seguir nuestra ocupación del interior en la forma reseñada ya que — según él — el continuar el avance en Marruecos significa la muerte de nuestra acción en Africa.

Camino de Zeluán

La columna Cabanellas está cerca de Zeluán.—Los enemigos huyen.—Aduares razziados.—Pidiendo perdón

Madrid 21 a las 3'30.—Comunican de Melilla que la caballería de la columna Cabanellas ha realizado un «raid» llegando hasta el poblado de Adhara, en el camino de Zeluán.

Toda aquella región parece desierta pues los enemigos huyen a la aproximación de nuestras fuerzas.

Dícese que se han presentado al general Cabanellas los jefes de los poblados de aquella región pidiendo perdón.

El general se negó a escucharlos, despidiéndoles.

Los legionarios hacia Zeluán

Madrid 21, a las 3'30.—Varias compañías de legionarios han realizado una incursión hacia las afueras de Nador, raziando los aduares que encuentran en el camino que conduce a Zeluán.

Los rifios huyen ante los legionarios, abandonando Zeluán y dirigiéndose hacia los montes de Beni-Buifur.

Los legionarios regresaron a sus posiciones cargados de botín que habían cogido.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 20 a las 22'00	
Interior contado.	66'90
Id. fin de mes.	66'80
Id. nuevo.	00'00
Amortizable 5 p. 8.	91'73
Amortizable 4 p. 8.	89'25
Acciones Banco de España.	00'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	00'00
Exterior.	84'00
Francos.	54'90
Libras.	28'52
Sociedad General Azúcar.	00'00
Río de la Plata.	00'00
Duro Felguera.	00'00
Acciones Tranvías Madrid.	00'00
Belgas.	00'00
Cédulas hipotecarias.	00'00
Interior nuevo.	00'00
Bonos del Tesoro.	00'00
Barcelona 20 a las 22'00	
Norte.	57'80
Alicantes.	57'70
Francos.	54'55
Libras.	28'50
Dollars.	7'68
Liras.	32'50
Marcos.	7'60
Francos Suizos.	132'80
Coronas.	0'80
Francos Belgas.	54'25
Interior.	00'00
Exterior.	00'00
Amortizable 1900.	00'00
Amortizable 1917.	00'00
Andaluces.	84'00
Orenses.	00'00
Coloniales.	60'00
Docks.	00'00
Cáceres.	00'00
Id. Acciones.	0'00

Politica

Comentarios del "Diario Universal".—La opinión cívica y la militar

Madrid 21 a las 1'30.—«El Diario Universal» se lamenta de que la censura coaccione la libertad de opinión de los hombres civiles, dejándola, sin embargo, a los militares.

Dice que tan absurda diferencia se ha evidenciado hace poco, pues hoy mismo «El Sol» publica una rectificación de los juicios de Berenguer, apareciendo unas declaraciones del coronel Riquelme sobre la política que es conveniente seguir en la zona de Marruecos.

Riquelme para ello, comenta el pasado y el porvenir.

Añade «El Diario Universal» que está conforme con muchas de ellas, pero no deja de sorprenderle que así y todo la censura no haya visto en estas declaraciones nada que pudiera falsearse, ni que a las autoridades se les haya ocurrido, ni después de ser necesaria la promulgación de una nota oficiosa en la que el Alto Comisario general Berenguer advirtiera a sus subordinados la conveniencia de abstenerse de hacer declaraciones de ningún género.

Conste — continúa diciendo el mentado periódico — que, dentro de la igualdad, nos parecería justo que fueran escuchadas todas opiniones, que estas pueden manifestarse dentro de la ley.

Prado Palacio dirige una carta a «La Epoca», en la que se ocupa de la jefatura de los conservadores

Madrid, 21 a las 1'30.—«La Epoca» publica una carta que desde París le dirige el ex-ministro Prado Palacio, hablando de la jefatura del partido conservador.

Censura la costumbre de envolver en el misterio las opiniones sobre los graves problemas en aquellos, cuya posición política les obliga a ilustrar el país como el relativo al problema de Marruecos.

Trata de la inaplazable reorganización de los conservadores.

En las dos crisis ocurridas desde la muerte de Dato, Maura se ha opuesto dos veces a ello, negándose a aceptar la jefatura del partido y proclamando la conveniencia de que desaparecieran los grandes partidos.

Pero los hechos demuestran que existe en España una gran fuerza conservadora

socialmente, que se siente representada por las organizaciones conservadoras provinciales y municipales.

Agrega que es necesario aclamar jefe del partido a un hombre dotado de cualidades para regirle, emprendiendo una campaña de propaganda y empezando por apoyar incondicionalmente el gabinete que preside Maura.

El proyecto de transportes del señor Lacierva

Madrid, 21 a las 1'30.—«La Tribuna» dice que el señor Maura estudia la composición de las Cámaras, singularmente por lo que respecta a las comisiones del Congreso.

Asegura que existe el propósito de dar por terminada la legislación para las comisiones que se compongan adecuadamente a la índole del Gobierno.

Así podría retirarse automáticamente el proyecto de transportes del señor Lacierva.

Noticias generales

Los títulos profesionales

Madrid 21 a las 1'30.—Ante el Tribunal Supremo se ha planteado el pleito sobre la validez de los títulos profesionales de los extranjeros que desde 1857, se concedían fácilmente mediante el pago de unos derechos.

Esta sentencia producirá el mayor interés.

Conflicto que se soluciona

Madrid 21 a las 1'30.—«El Socialista»

De Barcelona

Se descubre una imprenta clandestina

Barcelona, 20 a las 14.—En la calle de Nicolau de San Clemente la policía ha descubierto en los sótanos de una casa una imprenta clandestina.

En ella se ha hallado una máquina Minerva y otro material tipográfico, así como unas hojas, atacando a las autoridades.

La policía encontró dicho local abandonado, habiendo tenido que descerrajar la puerta para penetrar en él.

Se cree que dicha imprenta era utilizada por alguna organización sindicalista. En el hecho entiende el Juzgado.

Desgracia.—Un niño muerto

Barcelona, 20 a las 18'40.—El niño de ocho años José Puig, vecino de la Barceloneta, se cayó al mar.

Un marinero, que presenció el accidente, se lanzó al agua, sacándolo enseguida, pero desgraciadamente había muerto ya por asfixia.

La exportación del corcho

Barcelona, 20 a las 18'40.—El Ayuntamiento de Palafrugell ha pedido al ministro de Fomento que en la junta de aranceles se impongan los derechos de exportación de corcho en plancha y residuos.

Exposición de Arte Catalán

Barcelona, 20 a las 18'40.—El presidente de la junta municipal de exposiciones ha recibido del ministro de Instrucción de Portugal una atenta comunicación ofreciendo todas las facilidades de éxito para la exposición de Arte Catalán que organiza la junta municipal para el mes de Noviembre en Lisboa.

A Larache y a Melilla

Barcelona, 20 a las 18'40.—Han marchado a Larache 24 soldados de Sanidad, y a Melilla siete individuos con objeto de alistarse al Tercio de extranjeros.

Fin de un sumario

Barcelona, 20 a las 18'40.—El Juzgado especial ha terminado el sumario sobre la causa del atentado contra el señor Albarreda, dueño del Hotel Continental.

Resbalón funesto

Barcelona, 20 a las 18'40.—Esta madrugada un guardia de Seguridad al bajar de un tranvía en la plaza de España resbaló a causa de una corteza de melón, cayendo y fracturándose la columna vertebral. En grave estado fué trasladado al Hospital Clínico.

Reanudación del trabajo

Barcelona 20 a las 18'40.—Comunican de Mataró que a consecuencia del alza del algodón las fábricas trabajan normalmente.

La reanudación del trabajo se ha acentuado por todo Cataluña.

anuncia que mañana se reunirán los representantes obreros y patronales.

De esta reunión es muy posible que salga la solución del conflicto que está aún pendiente.

Huelga solucionada

Murcia 21 a las 1'30.—Se ha solucionado la huelga de los alpargateros.

Estos han aceptado la rebaja del 20 por ciento por jornal.

Mineros que vuelven al trabajo

Oviedo 21 a las 1'30.—Han vuelto al trabajo 280 obreros de las minas de Caldemio, que holgaban hacia tiempo.

El avance pecuario

Madrid 21.—El avance pecuario de España, publicado por el Ministerio de Fomento, arroja las siguientes cifras:

Las aves de corral figuran por 25 millones de cabezas; el ganado lanar por 20 millones; el ganado porcino por 5 millones; el cabrio por 4 millones; el vacuno por 3 millones; el mular por 1 millón; el asnal por otro millón; el caballo por 722 mil 182.

En Canarias figuran además 4,246 camellos.

La Federación Gráfica

Madrid 21, a las 1'30.—Hoy ha continuado sus sesiones la Federación Gráfica Española.

Se ha proseguido la discusión sobre la conveniencia de entrar en la Internacional de Moscú o Amsterdam.

El representante de Barcelona se ha mostrado contrario a ingresar en ninguna de ambas Internacionales.

De Barcelona

El donativo de la hija del gobernador

Barcelona 20 a las 18'40.—El domingo se presentaron en el gobierno civil diez obreras con objeto de recoger el dote de mil pesetas cada una dadas por la hija del gobernador.

Dichas obreras iban acompañadas de sus padres y de sus novios excepto dos que lo tienen en Melilla.

Las agraciadas con el donativo lo agradecieron llorando emocionadas.

Detenidos incommunicados

Barcelona 20 a las 18'40.—Han ingresado en la cárcel de incommunicados, a disposición de la autoridad militar, José Ulléd y los demás detenidos que tenían relación con el diario «Aurora».

La Federación de peluqueros

Barcelona 20 a las 18'40.—La Federación de peluqueros del radio de la ciudad ha ratificado su ingreso en la Federación Patronal.

La recolección del arroz

Barcelona 20 a las 23.—Ha comenzado en Deltas del Ebro la recolección del arroz.

Coche-correo incendiado

Barcelona 20 a las 23.—Ayer se incendió el coche-correo del tren mixto de Valencia, cerca de Benicarló, salvándose la correspondencia.

Detencion

Barcelona 20 a las 23.—Ha sido detenido un individuo llamado Ramón Cabré, acusado por el asesinato de un patrono vaquero ocurrido en Figueras el 29 de octubre de 1920 en la plaza Comercial.

Profesor inglés

Barcelona 20 a las 23.—Ha llegado un profesor inglés de la Universidad de Liverpool llamado Allison Seers.

Publicó unos estudios de literatura catalana y ahora piensa escribir otros libros, entre ellos uno sobre el poeta Cabanellas.

Libertado

Barcelona 20 a las 23.—Ha sido puesto en libertad el nacionalista Emilio Store, a quien se ha indultado.

Fallecimiento de un comandante

Barcelona 21 a las 1'30.—Ha fallecido don Cruz Mendiola, comandante jubilado de la guardia municipal.

Dicho señor, en esta capital, gozaba de gran popularidad.

Noticias de Ibiza

El Capitán General revista las fuerzas y visita los cuarteles

Ibiza 20 a las 19'40.—A bordo del vapor «Islaño» ha llegado el Capitán Gene-

ral de estas Islas señor Heredia, acompañado de sus ayudantes.

Fué recibido por las autoridades locales que pasaron a saludarle.

Revistó a eso de las 10, las fuerzas de artillería, el batallón de cazadores de Ibiza y la compañía de ametralladoras.

Luego giró una visita de inspección a los cuarteles.

De resultados de esta visita, el Capitán general dictó algunas disposiciones de orden interior.

Por la tarde devolvió la visita a las autoridades de esta población.

Esta noche embarcará en el vapor «Balear» de regreso a Palma.—E. A. F.

Notas agrícolas

La cosecha mundial de trigo.

En general en todo el centro de Europa la producción del trigo resulta muy afectada por la perinaz sequía primaveral que igualmente perjudicó en la Gran Bretaña e Irlanda el desarrollo de las siembras de dicha estación.

Francia obtiene una cosecha normal. Toda la región del «Mare nostrum» ha gozado de lluvias desde el mes de mayo, pero el alternar éstas con fuertes calores secos originó irregularidad en la cosecha en el litoral mediterráneo.

El Norte de Europa ha disfrutado de buenas condiciones meteorológicas para el cereal.

En la India británica la cosecha ha sido en general escasa por los estragos de la sequía y de los vientos cálidos.

Tanto en Argelia como en Túnez el rendimiento supera al promedio del decenio. Norteamérica acaba su recolección con tiempo seco y caluroso, rindiendo el trigo de invierno menos de los que prevalejan las estimaciones oficiales, y en las regiones del Oeste la cosecha es escasa, por lo cual los precios suben y más ante la esperanza de la demanda de los Comités de socorros para Rusia. La trilla se acaba con grandes lluvias, que la detienen y dificultan.

En Canadá, siendo satisfactorio el resultado, lo hubiese aún sido más de no ser harto precoz la madurez.

En la Argentina el trigo, cuya recolección ha sido abundante, es muy seco, y las exportaciones reducidas por la disparidad de precios que quiere pagar Europa y los que pretenden los vendedores de aquella república.

Así es que en resumen la situación mundial en lo que afecta al comercio de trigo dependerá del giro que tome la revolución rusa, pues en este país es difícil prever tanto lo relativo a la verdadera magnitud del desastre de producción como las disponibilidades que necesite de otros países para atender al consumo.

Religiosas

Día 21.—San Mateo, Apóstol y Evangelista.

Mateo, apóstol y evangelista, llamado también Levi, fué antes prestamista.

Estando sentado en una mesa bancaria Cristo le llamó y él le siguió enseguida; y más adelante tuvo el honor de tenerle convidado a su mesa.

Después de la muerte de Cristo, antes de ir a predicar en la provincia que le había tocado en suerte, fué el primero que escribió su Evangelio e hizo en Judea y en hebreo dedicándolo a los judíos; después marchó a Etiopía y predicó el Evangelio confirmando con muchos milagros.

Resultó a la hija del rey y por este milagro convirtió a éste al Evangelio con su esposa y toda la provincia.

Habiendo muerto el rey, Hitarco, su sucesor, queriendo que le fuese dada en matrimonio Efigenia, hija de un rey, hizo matar a Mateo mientras celebraba los oficios divinos porque éste le había inducido a que ofreciera a Dios su virginidad y perseverara en ella.

Así sobre ser apóstol fué mártir. Su cuerpo fué trasladado a Palermo y después fué sepultado en una iglesia dedicada a su nombre, siendo venerado allí por multitud de fieles.

Cuarenta Horas

Empiezan hoy en la Merced dedicadas a su titular con exposición a las cuatro de la tarde; por la mañana a las seis y media empieza el primer día de novena con misa. A las seis y media de la tarde Trisagio y novena solemne con sermón por el Rdo. don Andrés Servera y seguidamente reserva de S. D. M.

Se vende

Una canoa estilo Veneciana, con motor de 8 H. P. Para informes: En los Astilleros de BALLESTER, Mollet o San Juan, 28. Palma.

Autos BENZ

PEDRO MEDINA Ronda Poniente (Santa Catalina) Fábrica de artículos de goma